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СКАЗАНО!

О КРИТИКАНАХ
«Есть люди, которые 

критикуют конструк-
тивно, - к ним надо 
прислушиваться. А 
есть записные кри-
тиканы, для которых 
это - работа такая... 
Вот известный фильм 
помнишь? «Тьфу на 
вас. Тьфу на вас еще 
раз». Вот и все».

Владимир ПУТИН,

председатель 
правительства России

ОБ ОППОЗИЦИИ
«Наша оппозиция 

ничего не делает, 
но критикует непре-
станно. Между тем 
всегда есть возмож-
ность собрать вещи и 
уехать туда, где луч-
ше».

Надежда ГЕРАСИМОВА,

заместитель 
председателя Госдумы 

РФ

О ЗАДАЧАХ МВД
«Мне кажется, дав-

но назрела ситуация, 
чтобы провести мо-
ниторинг в стране, уз-
нать, кто что слуша-
ет, читает и смотрит. 
Сейчас забыли ро-
мансы, вальсы, все, 
что нас объединяло, 
истоки и корни».

Рашид НУРГАЛИЕВ,

министр 
внутренних дел РФ

О СИЛЕ КГБ
«Я говорю: «Что там 

вытаскивают прово-
да?» - «А это вас под-
слушивали, Михаил 
Сергеевич». Генсека, 
президента подслу-
шивать! Вот что такое 
КГБ. Да. Но и без КГБ 
нельзя».

Михаил ГОРБАЧЕВ,

экс-президент СССР

ОБ ИНГРЕДИЕНТАХ НАТО
«Североатлантиче-

ский альянс по боль-
шому счету - яичная 
скорлупа, а желток и 
белок там американ-
ские».

Дмитрий РОГОЗИН,

представитель России 
при НАТО

О ВВЕДЕНИИ СИЕСТЫ
«Пока видимых при-

чин для сиесты в Рос-
сии нет».

Геннадий ОНИЩЕНКО,

главный санитарный 
врач РФ

О ВМЕНЯЕМОСТИ
«Я гораздо более 

вменяемый парень, 
чем мои друзья-ак-
теры. Наверное, по-
тому, что догадался 
жениться не на актри-
се».

Мэтт ДЕЙМОН

Вторая часть 
Марлезонского балета?

Мировая экономика - в полушаге от нового кризиса

Тюрьма как способ 
политической раскрутки

Юлия Тимошенко в душе очень рада своему аресту

АВГУСТ-2008 повторяется в 
августе-2011 с точностью до 
деталей. Чуть не случивший-
ся дефолт США, понижение 
их кредитного рейтинга агент-
ством «Standard and Poor’s», 
долговые проблемы Европы, 
паника на фондовых биржах, 
начавшаяся в минувшую пят-
ницу, - все это очень плохие 
знаки, предвещающие новый 
мировой экономический кри-
зис.

ПРЕДОТВРАТИТЬ его, скорее 
всего, невозможно - можно толь-
ко отсрочить. Понятно, что счет 
при этом идет не на месяцы, а 
на недели или даже дни. Нако-
пившиеся в мировой экономике 
проблемы слишком велики.

Частные инвесторы и спе-
кулянты сейчас лихорадочно 
ищут пути спасения своих де-
нег, перекладываясь из долла-
ра и евро, которые, по прогно-
зам аналитиков, будут падать. 
Но бежать в общем-то некуда - 
стабильные валюты типа швей-
царского франка или японской 

иены не в силах выполнять роль 
резервных, а запасы популяр-
ного в таких случаях золота 
не бесконечны - цена на него 
и так достигла максимальных 
значений. Ну да бог с ними, со 
спекулянтами, - а что делать 
целым государствам? Китай, 
например, хранит в долларах и 
евро значительную часть своего 
огромного валютного резерва, 
и перекладываться ему не во 
что. Значит, в случае падения 
американской и европейской 
экономик (а это вопрос предре-
шенный) проблемы будут и у Ки-
тая. Где Китай - там и вся Азия. 
Мало не покажется.

Россия пока что стоит особня-
ком - у нас нет больших долгов, 
состояние финансовой сферы 
- отличное, основные отрасли 
экономики благодаря путинско-
му десятилетию в приемлемом 
состоянии, но есть «нефтяная 
зависимость». Падение Америки 
и Европы неизбежно приведет к 
снижению цен на нефть, а все мы 
помним, чем это обернулось для 
рубля в 2008-м - он значительно 
просел. Для России это крайне 
неприятно - идет предвыборный 
год, роздано много обещаний 
разным категориям населения, 
их надо выполнять. Но будем 
все-таки надеяться, что пред-
стоящий кризис-2011 наша стра-
на переживет так же спокойно, 
как и кризис-2008.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото Reuters 

Продолжение темы - 
на стр. 31

«РАССТРЕЛЯЙТЕ меня!» - по-
просила судью на прошлой 
неделе бывший премьер-ми-
нистр Украины, одна из геро-
инь Майдана Юлия Тимошен-
ко. Еще она публично назы-
вала судью «мебелью», «ду-
раком» и прочими обидными 
словами. В общем, всячески 
добивалась, чтобы ее если и 
не расстреляли, то уж аресто-
вали - точно. Так и произошло 
- за нарушение установлен-
ных в судебном заседании 
процедур Юлии Владимиров-
не изменили меру пресече-
ния, взяв под стражу прямо в 
зале суда.

БЫВШАЯ «оранжевая» прин-
цесса в душе наверняка торже-
ствует: ореол мученика - луч-
шее, о чем может мечтать поли-
тик. Арест Тимошенко активизи-
ровал украинскую «демшизу», 
притихшую было после изгнания 
из публичной политики их куми-
ра Виктора Ющенко, и привел к 
массовым беспорядкам в Киеве. 
Теперь в дело наверняка вступят 

Европарламент и Госдеп - пора 
защищать демократию и выта-
скивать «Юлю» из тюрьмы.

Впрочем, думается, что она 
и так там ненадолго: нынеш-
ний президент Украины Виктор 
Янукович - человек мирный, не-
злобивый и незлопамятный. От-
пустит он на волю эту экзальти-
рованную особу, можно даже не 
сомневаться.

А в то же самое время совсем 
другой - нешуточный - судеб-

ный процесс разворачивается 
в Египте, где с одобрения Шта-
тов судят 83-летнего Хосни Му-
барака. В стране победившей 
«твиттерной революции» при-
кованного к постели старика, 
страдающего онкологическим 
заболеванием, хотят пригово-
рить к расстрелу. И столько ра-
дости это вызывает у западной 
демократической обществен-
ности…

Алексей НИКОЛАЕВ

ДЕЖАВЮ

ШОУ

На биржах началась паника

Арест Тимошенко активизировал украинскую «демшизу»
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Дмитрий ПУЧКОВ, 
кинопереводчик:
- На нынешнем этапе развития - непременно. Если пре-

ступник совершил беспрецедентное насилие, лишил жизни 
десятки людей, детей, - почему надо оставлять его в живых? 
И почему мы все и родственники жертв должны платить на-
логи на содержание этих тварей в тюрьме?

Роман МОГИЛЕВСКИЙ, 
председатель Фонда политических исследований:
- Я категорически против. Особенно с учетом качества 

нашего правосудия. Даже в США до того, как преступника 
посадят на электрический стул, проходит лет десять - пят-
надцать. И бывали случаи, когда за это время устанавлива-
ли полную невиновность приговоренных к смерти!

Евгений ДЯТЛОВ, 
актер:
- Боюсь сказать «да», потому что не все уголовные дела 

разбирают у нас честные люди. Но и «нет» сказать не могу: 
уж очень страшные новости мы каждый день видим по теле-
визору.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

Александр ГОРОДНИЦКИЙ, 
поэт, доктор геолого-минералогических наук:
- Я бы построил новый университет. Это способствовало 

бы развитию отечественной науки. Ведь научный потенци-
ал у нас высок, он нуждается только во внимании и притоке 
свежих сил.

Рафаэль ДАЯНОВ, 
почетный архитектор России:
- Сначала - дороги. А потом - сделать так, чтобы каждый 

город выглядел как маленькая столица района или края. 
Каждый! Все достойны и благоустроенных пешеходных зон, 
и удобных парковок, и приемлемого ландшафта. Пока же 
регионам достаются только шкурки от бананов, которые 
едят мегаполисы…

Роман ПАСТУХОВ, 
президент Санкт-Петербургского союза
предпринимателей:
- На всю Россию не замахнусь, а вот в Петербурге я бы по-

строил достойные филиалы Филармонии в спальных райо-
нах. Причем не «кукурузины» безобразные, а здания в стиле 
ампир, с прекрасной акустикой!

В КАЛИНИНГРАДСКОЙ области окончательно зачах 
некогда суперприбыльный промысел по добыче и 
обработке янтаря. Проблем там, как и по всей Рос-
сии, - выше крыши. А местные власти вдруг заду-
мали построить… Диснейленд. И - что удивительно 
- их идею одобрил сам президент Медведев.

Что еще необходимо построить 
в России для ее возрождения?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ в очередном приступе полити-
ческого менторства на прошлой неделе учила жить 
Белоруссию. «Ай-яй-яй» пальчиком батьке Лука-
шенко сделали за то, что его страна - единственная 
в Европе, где применяется высшая мера наказа-
ния.

Нужна ли в современном 
обществе смертная казнь?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Ремонт мемориала родные погибших оплачивали из своего кармана

Сэкономили 
на трауре

ГТК «Россия» отказала родственникам погибших 
в авиакатастрофе пассажиров Ту-154 

в траурном спецрейсе до Донецка

ЧЕРЕЗ две недели испол-
нится пять лет со дня самой 
страшной авиакатастрофы 
в новейшей истории Рос-
сии: 22 августа 2006 года 
самолет Ту-154 авиаком-
пании «Пулковские авиали-
нии» (ее правопреемником 
является ГТК «Россия»), на 
борту которого находились 
160 пассажиров и 10 чле-
нов экипажа, рухнул под 
Донецком в районе села 
Сухая Балка. 

СЕЙЧАС родные погибших 
готовятся к траурным меро-
приятиям и с сожалением 
констатируют, что ГТК «Рос-
сия» все больше дистанци-
руется от этой трагедии и 
постепенно отказывается от 
своих обязательств, в первую 
очередь моральных, по от-
ношению к людям, которые 
в одночасье лишились своих 

близких...
Каждую годовщину кру-

шения самолета Ту-154 род-
ственники жертв авиаката-
строфы летают в Сухую Балку 
- туда, где оборвалась жизнь 
пассажиров злополучного 
рейса № 612 Анапа - Санкт-
Петербург. ГТК «Россия» мно-
го лет подряд на благотвори-
тельной основе организовы-
вала спецрейс до Донецка. 
Оттуда до Сухой Балки - всего 
50 километров по шоссе. А в 
этом году - в пятую годовщи-
ну авиакатастрофы - неожи-
данно для себя родные по-
гибших получили отказ.

- Нам предложили лететь до 
Ростова, а оттуда добирать-
ся до мемориала автобусами 
- это около 300 километров, 
- рассказал Георгий Ефимен-
ко, председатель совета ре-
гиональной общественной 
организации оказания помо-
щи пострадавшим при авиа-
катастрофах «Прерванный 
полет». - В ГТК «Россия» мо-
тивировали это отсутствием 
свободных самолетов. К со-

жалению, среди родственни-
ков погибших много пожилых 
людей, и не каждый выдержит 
такую длинную дорогу. Поэто-
му если первоначально о сво-
ем желании принять участие 
в поездке заявляли более ста 
человек, то теперь их, конеч-
но, будет меньше. Но нам все 
равно пришлось согласить-
ся...

Что ж, по-видимому, в ГТК 
«Россия» сочли, что рейс до 
Ростова потребует меньше 
затрат. То, что в авиакомпа-
нии умеют считать деньги, 
доказывает также история с 
памятником в Сухой Балке. В 
последние годы мемориал, 
установленный в память о по-
гибших, начал разрушаться 
и требовал ремонта. И тогда 
ГТК «Россия» под нажимом 
Комитета по социальной по-
литике Петербурга «мило-
стиво» согласилась к пятой 
годовщине аварии частично 
профинансировать восста-
новление памятника, выделив 
на эти цели 100 тысяч рублей.

- Однако весь ремонт обой-
дется нам где-то в 700 тысяч 
рублей, - сообщил Георгий 
Ефименко. - Поэтому недо-
стающие 600 тысяч пришлось 
собирать с родственников по-
гибших...

Заметим, что сами руково-
дители организации «Пре-
рванный полет» никаких пре-
тензий к ГТК «Россия» не 
имеют. Эти люди привыкли 
довольствоваться малым и 
благодарны уже за то, что 
авиакомпания продолжает 
делать для них хоть что-то. И 
все же, как представляется 
«Смене», помощь ГТК «Рос-
сия», с учетом обстоятельств 
крушения самолета, могла 
бы быть более существен-
ной. Будучи одним из самых 
успешных и динамично раз-
вивающихся авиаперевоз-
чиков страны, ГТК «Россия» 
постоянно рапортует о своих 
коммерческих успехах. Так 
неужели полет до Донецка и 
обратно испортил бы замеча-
тельные финансовые показа-
тели деятельности авиаком-
пании?

Ольга РЯБИНИНА
Фото автора 

ХОЛОДНЫЙ 
РАСЧЕТ

Для многих из этих людей поездка в Сухую Балку 
теперь под вопросом
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Пешеходы попали на зону. 

Непешеходную
Реконструированный участок набережной канала Грибоедова опасен для жизни!

«Мы с Сашей готовимся к новоселью»
В Жилищном комитете сдержали обещания: 

семья Жуковых, о которой было рассказано на телемарафоне, 
посвященном проблеме коммуналок, переезжает в новую квартиру

ЕСЛИ в ближайшее вре-
мя никто из пешеходов не 
попадет под колеса авто-
мобиля на недавно рекон-
струированном участке 
набережной канала Грибо-
едова, наверное, это будет 
великим чудом. Кажется, 
дорожники, проводившие 
здесь ремонт, сделали все, 
чтобы создать зону повы-
шенной опасности. Расши-
рение тротуаров и значи-
тельное сужение проезжей 
части окончательно за-
путали пешеходов, среди 
которых немало туристов: 
людям кажется, что проезд 
для машин тут закрыт, а им 
из-за спины громко сигна-
лят!

ЕСЛИ присесть на одну из 
скамеек-цветников, уста-
новленных на набережной в 
качестве элемента декора, 
и понаблюдать за тем, что 
здесь происходит, становит-
ся одновременно и смешно, и 
грустно. Беспечные туристы 
с камерами в руках, не раз-
бирая, где проезжая часть, а 
где пешеходная, настолько 
увлечены процессом фото-
съемки, что отскакивают как 
ужаленные, когда перед ними 
резко тормозит очередная 
машина. Молодые парочки 
также выбирают для прогулок 
преимущественно проезжую 
часть и очень удивляются, 

когда к ним вплотную подъез-
жают автомобили. Пренебре-
жение правилами дорожного 
движения рано или поздно 
может закончиться трагиче-
ски. Не каждый водитель су-
меет вовремя среагировать 
и предотвратить ДТП, когда 
пешеходы сами лезут под ко-
леса!

Вряд ли стоит обвинять в 
неразумном и неосторож-
ном поведении самих петер-
буржцев и гостей города. На 
Нев ский, например, никто не 

выскакивает, чтобы сделать 
удачный снимок! Проблема в 
том, что проект реконструк-
ции набережной изначаль-
но не был продуман: узкая 
проезжая часть оказалась 
оформлена мелкой плиткой, 
которая традиционно исполь-
зуется при мощении пеше-
ходных зон. Может, стоило 
выбрать менее дорогой, но 
более привычный асфальт? 
Или вовсе не оставлять узкий 
проезд для машин, полностью 
закрыв участок набережной 

для транспортных средств?
«Смена» обратилась за 

комментариями в компанию 
«Возрождение», проводив-
шую реконструкцию набе-
режной. Описав ситуацию, 
мы решили узнать, собирают-
ся ли дорожники исправлять 
очевидные ошибки. Однако 
вместо этого в редакцию по 
факсу прислали весьма про-
странный комментарий о вы-
сокой роли пешеходных зон 
- банальную отписку:

«Создание большего коли-

чества пешеходных зон - одно 
из приоритетных направле-
ний развития северной сто-
лицы. Как вы знаете, в июле 
этого года правительством 
города принята транспортная 
стратегия Санкт-Петербурга 
до 2025 года. Стратегия осно-
вана на передовом мировом 
опыте решения транспорт-
ных проблем мегаполисов. 
Возьмите, к примеру, наших 
финских соседей. В Хельсин-
ки, как и в любом европей-
ском городе, исторический 
центр практически закрыт 
для личного транспорта. От-
крытые для проезда улочки 
тем не менее заполонены 
туристами. Наш город также 
привлекает огромное количе-
ство туристов, поэтому центр 
города должен быть в пер-
вую очередь комфортен для 
прохожих. И только взаим-
ное уважение двух категорий 
граждан - автовладельцев и 
пешеходов - позволит реали-
зовать намеченные планы по 
развитию города».

Так что не мешайте, уважа-
емые пешеходы, реализации 
намеченных планов! Кстати, 
в минувшую пятницу состоя-
лось торжественное открытие 
набережной канала Грибо-
едова после ремонта. Жаль 
только, что во время подоб-
ных мероприятий ради вы-
соких гостей автомобильное 
движение обычно закрыва-
ется целиком. Немало бы не-
осторожных чиновников мог-
ло быть передавлено!

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

В АПРЕЛЕ нынешнего 
года на канале 100ТВ со-
стоялся телемарафон, в 
котором приняла участие 
эта семья - бабушка Татья-
на Васильевна Жукова, в 
одиночку воспитывающая 
10-летнего внука Сашу. Они 
ютились в комнате в комму-
налке и, кажется, уже поте-
ряли надежду оттуда вы-
браться. Однако в прямом 
эфире телеканала про-
изошло настоящее чудо: 
председатель Жилищного 
комитета Юрий Осипов по-
обещал, что до конца года 
бабушка с внуком переедут 
в новое жилье. И вот - свер-
шилось: новоселье наме-
чено на август.

КОГДА ведущие телеканала 
100ТВ рассказывали о судь-
бе этого мальчика, в глазах 
у многих участников телема-

рафона «Петербург. Комму-
нальная столица» стояли сле-
зы. Несколько лет назад судь-
ба нанесла мальчику двойной 
удар: сначала от рака умерла 
его мама, а потом опухоль 
мозга нашли у него самого. 
Сколько страданий пришлось 

перенести Саше, знает толь-
ко его бабушка: операции, 
химиотерапия, долгая и труд-
ная реабилитация… И все 
же мужественный ребенок 
победил болезнь и вернул-
ся к нормальной жизни. По-
сле выздоровления у Саши 
с бабушкой была одна мечта 
- переехать в новую квартиру. 
В очереди на улучшение жи-
лищных условий семья стоя-
ла с 2008 года.

- После телемарафона у 
меня наконец-то появилась 
надежда, что дело сдвинется 
с мертвой точки, - рассказа-
ла «Смене» Татьяна Жукова. 
- Ждать пришлось несколько 
месяцев. И вот в июле мне 
наконец-то предложили двух-
комнатную квартиру на Бо-
гатырском, 52, - площадью 
аж 58 квадратных метров. Я 
сразу же согласилась. До сих 
пор не могу поверить, что это 
случилось…

Бабушка с внуком собира-
ются отпраздновать ново-
селье уже в августе. Главное 
- быстро завершить трудоем-

кую процедуру по оформле-
нию всех документов…

- Саша новую квартиру еще 
не видел, - говорит Татьяна 
Васильевна. - На минувшей 
неделе мы с ним ездили в 
Москву на Всемирные дет-
ские игры победителей-2011, 
организованные благотво-

рительным фондом Чулпан 
Хаматовой. В них принимали 
участие дети, победившие 
онкологические заболевания. 
На днях собираюсь показать 
внуку наше жилье. Думаю, 
Саша будет в восторге!

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

Дорожники, возможно, хотели как лучше. Но получилось - как всегда

Бабушка с внуком наконец-то заживут по-человечески

Юрий Осипов сделал 
Жуковым лучший подарок

РАЗБОР 
ПРОЛЕТОВ

ОБЫКНОВЕННОЕ 
ЧУДО
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Холм признан 

лучшим решением
Роман Абрамович предпочел американский 

вариант реконструкции Новой Голландии

ИТАК, Роман Абрамович, 
которому городское прави-
тельство доверило преоб-
разить самый таинствен-
ный и романтичный уголок 
старого Петербурга - Новую 
Голландию, сказал свое 
веское слово. В конкурсе 
проектов реконструкции 
победила прагматичная 
концепция американско-
го архитектурного бюро 
«WorkAC», а петербургские 
архитекторы («Студия 44» 
Никиты Явейна) остались 
за бортом. Но можно ли 
было ожидать другого ре-
шения от олигарха, чьи ос-
новные финансовые инте-
ресы давно уже связаны с 
Америкой?

Роща 
показалась 

невыгодной?
Впрочем, проект «WorkAC» 

- это еще не самое страшное, 
что может произойти с Новой 
Голландией. Он предусматри-
вает вмешательство в архи-
тектуру острова, но не такое 
значительное, как завернутые 
по результатам конкурса про-
екты голландцев и англичан.

Для коренных петербуржцев 
огромное значение имело, 
как архитекторы используют 
пустующее место со стороны 
Адмиралтейского канала, где 
раньше находился один из 
исторических корпусов Но-
вой Голландии. Голландцы и 
англичане предложили запол-
нить пустующее пространство 
новым стеклянным зданием, 
что, естественно, не вызвало 
ничего, кроме возмущения. 
Пришедшие на выставку го-
рожане все как один просили 
не возводить рядом с трех-

сотлетними памятниками сте-
клянно-бетонных «монстров»! 
Поэтому симпатии фактиче-
ски разделились между двумя 
проектами - американским и 
российским.

Петербургская «Студия 44» 
предложила высадить на пу-
стыре корабельную рощу, 
а американцы решили соз-
дать на этом месте насыпной 
холм. Внутри холма они хотят 
спрятать парковку и техниче-
ские помещения, в то время 
как снаружи зеленое плато 
выглядело бы нейтрально по 
соседству с исторически-
ми корпусами. Заодно холм 
станет удобной площадкой 
для зрителей, которые смо-
гут наблюдать с возвышения 
за сценой, расположенной в 

центре острова.
Видимо, такое решение - 

нейтральное, прагматичное 
и вместе с тем комплексное 
- и понравилось инвесторам. 
Ведь предложенная кора-
бельная роща в этом плане 
принесет гораздо меньше вы-
годы!

Планы-планы…
Но при этом многие горожа-

не оказались разочарованы 
тем, что такой важный петер-
бургский объект, как Новая 
Голландия, отдали американ-
ским, а не нашим специали-
стам.

- На мой взгляд, проект пе-
тербургских архитекторов 
выглядел очень достойно и 
отличался максимальным по-
ниманием духа места. Идея с 
высадкой деревьев была от-
личная, - считает известная 
градозащитница, координа-
тор движения «Живой город» 
Юлия Минутина. - Однако 
хочу отметить, что и предло-
жение американского бюро 
было интересным, а главное, 
они тоже очень бережно по-
дошли к вопросу застройки 
острова.

Сами организаторы конкур-
са не стали объяснять, поче-
му они выбрали именно этот 
проект.

- О принятом решении мы 
узнали из прессы, - рассказа-
ла нам PR-менеджер «Студии 
44» Людмила Лихачева. - Не 
буду комментировать выбор 
организаторов. Но хочу ска-
зать спасибо за теплый от-
клик со стороны горожан - я 
была на выставке и видела в 
отзывах, что наш проект по-
нравился.

Однако не стоит упускать 
из виду такой момент - на 

конкурсе выбира-
ли лишь консуль-
танта по развитию 
территории тре-
угольного острова, 
а не окончатель-
ный вариант. По-
этому предвари-
тельный проект 
может претерпеть 
существенные из-
менения в ту сто-
рону, в какую по-
желает инвестор. 
В данном случае - 
Роман Абрамович. 
Кстати, недавно он 
приезжал в север-
ную столицу и гу-
лял по территории 
Новой Голландии. 
Говорят, с энтузи-
азмом рассказы-
вал своей подруге 
Дарье Жуковой, 
как и что он хочет 
здесь создать. Вот 
бы послушать эти 
«проекты» - уж они-
то наверняка будут 
ближе к реальному 
положению дел, 
чем любые выдум-
ки архитекторов!

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления 
Всемирного клуба петербуржцев:
- Конечно! Город должен об этом позаботиться и выделить 

деньги из бюджета. Если же средств нет, надо применить 
административный ресурс: жестко обязать, как на Западе, 
кафе, магазины и рестораны пускать в свои туалеты всех 
страждущих, а не только покупателей и клиентов.

Леонид ЛЕЙКИН, 
клоун-мим театра «Лицедеи»:
- Нет. Бесплатные туалеты всегда грязные. Но и дорогие ту-

алеты городу не нужны: десяти рублей за вход вместо нынеш-
них двадцати - двадцати пяти было бы вполне достаточно.

Лев ЩЕГЛОВ, 
сексолог, писатель:
- Как врач, могу заверить, что исполнение данной физио-

логической функции в нормальных санитарных условиях 
должно быть гарантировано каждому гражданину - незави-
симо от того, есть у него деньги или нет. Отсутствие бес-
платных туалетов - это серьезная проблема, влияющая на 
состояние здоровья россиян вообще и петербуржцев в 
частности!

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

Сергей ПРОХОРОВ, 
экс-ведущий «Блеф-клуба», 
директор Дома ученых в Лесном:
- Надеюсь, проверяющие отсеяли немало «плохишей». Но 

в результате количество сотрудников сократилось по стра-
не на двести тысяч. А ведь у нас и так мало полицейских! 
Их не хватает даже на главных улицах города. Хотелось бы, 
чтобы гораздо строже следили за пьяными. Но теперь будет 
ли кому следить?

Андрей УРГАНТ, 
актер, шоумен:
- Я верю, что в нашей стране очень много достойных лю-

дей. И хочу верить, что в нашей полиции как до аттестации, 
так и после нее тоже есть таковые.

Андрей КИВИНОВ, 
писатель:
- Нет. Чудес не бывает. Кто-нибудь из «оборотней» все 

равно пролез и остался…

1 АВГУСТА завершилась аттестация сотрудников 
МВД. По мнению тех, кто ее затеял и провел, в по-
лиции остались лишь достойные. Но только за ми-
нувшую неделю стало известно о задержании двух 
инспекторов ДПС за взятку и о совершившем гра-
беж полицейском…

После аттестации в полиции 
служат только достойные?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

МНОГИЕ горожане и гости нашего города были воз-
мущены: в День Военно-морского флота прежде 
бесплатные туалеты неподалеку от Эрмитажа не-
ожиданно стали… платными. Не зря, видимо, гово-
рят, что деньги не пахнут.

Нужны ли городу 
дополнительные 

бесплатные туалеты?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ВЗГЛЯД 
В БУДУЩЕЕ

Проект «WorkAC» пришелся Абрамовичу по вкусу

Питерскую красоту отдадут 
на реконструкцию в чужие руки
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ГАЙД-ПАРК

БАРОМЕТР

Безальтернативная 
альтернатива

Есть ли альтернатива Валентине Матвиенко 
на посту губернатора Санкт-Петербурга?

По результатам голосования на сайте 
информационного агентства «РосБалт» 

(в голосовании приняли участие более 7000 человек)

По результатам опроса россиян, 
проведенного специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса россиян, 
проведенного специалистами фонда 

«Общественное мнение»

Лев САВУЛЬКИН:
«Больше вкалывать нужно 
по доброй воле»

ТЕ, КТО хочет потреблять больше, дей-
ствительно, и работать должны больше. 
Де-факто во многих случаях так сегодня и 
происходит. Есть немало людей, которые 
работают по 12 - 16 часов в сутки, в том 
числе и по выходным. Почему бы в Трудо-
вой кодекс РФ не внести поправку о до-
бровольной 60-часовой рабочей неделе? 
Лично я ничего предосудительного здесь 
не вижу.

Ну а те, кто готов довольствоваться 
малым и больше отдыхать, смогут по-
прежнему работать по усеченной схеме - 
40 часов в неделю. Но тогда жаловаться на 
то, что ничего не могут себе позволить, эти 
люди не должны.

Не думаю, что здесь мы столкнемся с 
какими-то злоупотреблениями. Если хо-
рошо продумать и правильно прописать 
эту поправку в Трудовом кодексе, никакой 
«эксплуатации трудящихся» не будет. На-
оборот, будет узаконена существующая 
практика - а это уже хорошо. Правда, одно-
временно с этим в России нужно повышать 
производительность труда за счет новых 
технологий. Пока с этим дела обстоят не 
очень хорошо.

Лев САВУЛЬКИН -
экономист, 
старший научный сотрудник 
Леонтьевского центра

Юрий НОВОЛОДСКИЙ:
«Идея хорошая, 
но реализовать ее трудно!»

ИДЕЯ «хочешь хорошо жить - надо боль-
ше работать» кажется мне очень даже ра-
зумной. Тот, кто много трудится, должен 
жить несколько богаче, чем другие. Даже 
если бы в Трудовом кодексе РФ прописа-
ли, что при желании человек может рабо-
тать 60 часов в неделю, я бы против этой 
идеи не возражал. Мы - свободная страна, 
где каждый имеет неограниченные воз-
можности. Хочет кто-то работать по 12 ча-
сов в сутки - на здоровье, пусть вкалыва-
ет. Может, человеку действительно нужны 
деньги и он готов пожертвовать своим от-
дыхом. Запрещать это все равно бессмыс-
ленно.

Проблема здесь кроется в другом. Рос-
сийское государство в своем нынешнем 
виде - крайне несправедливое. Одни у нас 
практически не работают и получают в по-
дарок от государства миллиарды рублей. 
Зачастую - ни за что. Другие вкалывают как 
могут - и зарабатывают гроши, на которые 
и жить-то по-человечески невозможно. К 
сожалению, в сегодняшней России власти 
не способны воплотить в жизнь идею спра-
ведливой оценки труда.

Юрий НОВОЛОДСКИЙ -
президент Балтийской коллегии 
адвокатов

КУРШАВЕЛЬСКИЙ завсегдатай, а теперь
еще и партфункционер Михаил Прохо-
ров вновь вернулся к своей скандаль-
ной идее - ввести в России 60-часовую 
рабочую неделю. На днях он в очеред-
ной раз попытался ее публично обо-
сновать. Доводы олигарха сводятся к 
простой формуле: «Хотим хорошо жить 
- надо больше работать». Прохоров уве-
рен, что если россияне хотят покупать 
иномарки, японские телевизоры и от-
дыхать за границей, они должны начать 
по-настоящему вкалывать. Так нужно ли 
заставлять россиян трудиться больше? 
«Смена» выслушала мнения экспертов.

Влезть в долги 
по-прежнему 

хочется многим
Как вы думаете, сейчас хорошее время, 
чтобы брать кредит?

И «Ну, погоди!» впереди
Какой мультфильм или мультгероя вы бы 
назвали своим любимым?

Трудоголизм, 
возведенный в закон?

Алексей ТРЕТЬЯКОВ:
«В благие намерения 
олигархов верить нельзя»

НА МОЙ взгляд, россияне вкалывают и 
так достаточно, но, к сожалению, абсо-
лютно неэффективно. Трудозатраты у нас 
получаются довольно большие, а вот КПД 
- низкий. И виновата в этом прежде всего 
государственная власть. Усилия чиновни-
ков сводят на нет все полезное, что дела-
ют россияне. Приведу простой пример: 
петербургские предприниматели вложили 
немало сил и средств в создание торговых 
точек, а городские власти в одночасье их 
разрушили под видом борьбы за «цивили-
зованную торговлю».

В нынешней ситуации предлагать ввести 
60-часовой рабочий день - то же самое, что 
говорить о необходимости возрождения 
крепостного права. В наших реалиях это 
точно будет добровольно-принудительный 
порядок. В благие намерения наших оли-
гархов, на мой взгляд, верить нельзя.

Алексей ТРЕТЬЯКОВ -
председатель 
Санкт-Петербургской ассоциации 
малого бизнеса в сфере 
потребительского рынка

Альтернативы нет, но менять ее надо

Да, в Смольном есть 
достойные люди

Да, на это место должен 
прийти москвич

Нет, Матвиенко 
замены не найти

Мне все равно

41%

23%

13%

3%

17%

21%

Скорее 
хорошее

Скорее плохое

Затрудняюсь 
ответить

64%

15%

Далее в порядке убывания следуют: Золушка, «Жил-был 
пес», Щелкунчик, Крошка Енот, «Золотая антилопа», «Тай-
на третьей планеты», «Ледниковый период», «Король Лев», 
«Унесенные призраками», «Валл-И», «Симпсоны».
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3%

3%

6%

9%

11%

31%
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«Ну, погоди!»

«Трое из Простоквашино»

«Маша и Медведь»

Винни-Пух

Кот Леопольд

Крокодил Гена

«Ежик в тумане»

«Алеша Попович и Тугарин Змей»

«Аленький цветочек»

Карлсон
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На капусте «капусту» 

не срубишь?
Сельхозпроизводители не знают, куда пристроить 

обильный урожай, чтобы при этом не уйти в убыток

В ЛЕНИНГРАДСКОЙ об-
ласти началась уборка уро-
жая. Уже сейчас понятно, 
что продуктовый дефицит 
в этом году нам точно не 
грозит. Хозяйства, памятуя 
о прошлогодней засухе, в 
этот раз постарались за-
сеять побольше. А теперь 
даже не знают, как сбыть (и 
при этом не в убыток!) пло-
ды своих трудов.

«Старички» 
покрепче 

молодежи
Концерн «Детскосельский», 

в который корреспонденты 
«Смены» приехали посмо-
треть, как идет уборка уро-
жая, снабжает картошкой, ка-
пустой, свеклой и морковкой 
южные районы Петербурга. 
От наших ног и до самого го-
ризонта протянулось огром-
ное поле с аккуратными зе-
леными кочанами капусты! И 
никаких тебе толп рабочих и 
присланных на уборку урожая 
студентов, как в советские 
времена. Только одинокий 
трактор с прицепленным к 
нему комбайным механизмом 
аккуратно ездит по грядкам.

- Да зачем нам студенты?! 
У нас же полностью механи-
зированная уборка, - удивля-
ется моему вопросу главный 
агроном концерна Петр Ев-
сеев. - А нынешних студентов 
даже на поле пускать страш-
но - тут же сноровка нужна, а 
они почти все безрукие, к тя-
желой работе непривычные, 
да еще и по здоровью многие 
слабенькие. Я думаю, наши 
«старички» покрепче иной 
молодежи!

Идем к «старичкам». В убо-
рочной команде действитель-
но собрались исключитель-
но заслуженные работники 
- трактористу, комбайнеру и 
двум женщинам, которые от-
бирают на конвейере порче-
ную капусту, от 45 до 60 лет. 
Говорят, на поля выходят и 
те, кому уже под семьдесят! 

Молодых специалистов очень 
мало.

- Мы же с восьми утра тут 
пашем, а в самые напряжен-
ные дни, в посевную или в 
уборочную, почти без выход-
ных работаем! - рассказывает 
тракторист Дмитрий Тульнев. 
- А молодежи проще в офисе 
сидеть до 18.00, а потом - до-
мой со спокойной совестью. 
А у нас - какая спокойная со-
весть, если, например, за-
рядили дожди, уборка идет 
очень тяжело и урожай наш 
пропадает? Сердце за него 
болит - мы же его растили-
растили!..

А где же 
российские 
тракторы?

Впрочем, сейчас погода 
фермерам благоволит. Поля 
сухие, трактор идет хорошо, 
не вязнет намертво в жиже. 
Бывало ведь, что несколько 
тракторов сцеплялись и один 
прицеп с комбайном тащи-
ли - меньшим количеством 
техники по болоту, в которое 
превращалось поле, его было 
и не провезти! Так что сейчас, 
заверили корреспондентов 
«Смены», условия почти ку-
рортные. А то, что жарко, так 
это не пугает. Дмитрий Туль-
нев охотно нам демонстриру-

ет кондиционер в кабине сво-
ей рычащей сельхозмашины.

- А то ж! - с гордостью го-
ворит он. - Прогресс не стоит 
на месте, мы сейчас уже все 
на современных тракторах 
работаем. Вот у этого мощ-
ность 280 лошадиных сил, и 
он американский. А у нас в 
России новые трактора вроде 
как уже и не производят. Где-
то, конечно, еще используют 
старую советскую технику, но 
она доживает свой век, и по-
купать приходится импорт-
ную. А она, зараза, дорогая! 
Вы представьте себе, сколько 
тонн капусты надо продать, 
чтобы окупить хотя бы один 
этот трактор стоимостью 
семь миллионов рублей! Но 
альтернативы нет.

Дмитрий Евгеньевич с 
техникой на «ты» - он, мож-
но сказать, потомственный 
тракторист. Тульневу еще и 
трех лет не было, когда отец 
уже по полям его катал и 
учил, как за трактором уха-
живать. Окончив школу, де-
ревенский паренек из Крас-
нодарского края так же, как и 
отец, пошел работать в сов-
хоз. 28 лет он уже на полях. 

А вот дети продолжать дина-
стию не захотели - предпоч-
ли выучиться на экономистов 
и менеджеров.

- Вот уйдем мы, люди со-
ветской закалки, и кто при-
дет нам на смену? Кому опыт 
передать? Кто будет на полях 
трудиться? Даже страшно по-
думать! - сокрушается Туль-
нев.

То густо, 
то пусто

А на комбайновом прицепе 
работа идет полным ходом. 
Механизм с огромной ско-
ростью гонит на транспорти-
ровочную дорожку уже сре-
занные и даже очищенные от 
верхних листов зеленые ко-
чаны. Мы восхищаемся, как 
ловко и быстро местные ра-
ботницы перебирают посту-
пающую капусту. Где-то ком-
байн верхние листы не снял, 
где-то кочан пополам разре-
зал, где-то с гнильцой овощ 
попался - за всем этим надо 
уследить, чтобы в закладку 
отправился уже чистый, каче-
ственный продукт.

- Вот так за день уже 60 тонн 
капусты через наши руки про-
шло, - смеется работница 
Яна Александрова. - Да это 
не сложно, если опыт есть! И 
не скучно - мне так очень нра-
вится!

Вообще-то Яна по образо-
ванию - оптик широкого про-
филя, специалист по оптиче-
ским деталям для приборов 
ночного видения и фотоап-
паратов. Но в годы разрухи 
ее специальность оказалась 
невостребованной, а если и 
предлагали работу, то за ко-
пеечную зарплату. Тогда Яна 
ушла в сельское хозяйство и 
говорит, что ничуть об этом не 
жалеет. Здесь хоть продукты 
можно дешево купить - своим 
сотрудникам концерн про-
дает овощи по минимальным 
ценам: например, килограмм 
картошки можно купить всего 
за рубль!

После прохождения по-
следнего намеченного на 
сегодня капустного ряда ра-
ботники бригады собираются 
покурить напоследок и рас-
ходятся. Мы еще раз молча 
оглядываем широкое поле, 
после чего главный агроном 
Евсеев грустно отмечает:

- Вот много в этом году ка-
пусты уродилось. А толку? 
После прошлого года, когда 
и капусты мало было, и кар-
тошки, у нас все поля заса-
дили под завязку. Продукта 
сейчас много, и в итоге цена 
очень низкая. У нас капусту 
покупают всего за 2 рубля 20 
копеек за килограмм, а в это 
же время в прошлом году она 
стоила все 9 рублей. А у нас 
одна только себестоимость - 
примерно 5 рублей! В общем, 
то густо, то пусто.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ВЕСТИ С ПОЛЕЙ

Молодежь на полях 
трудиться не любит

Картошки в этом году на всех хватит!

Нынче за десятерых работает один комбайн

«Нынешних студентов даже на поле 
пускать страшно, - говорит главный 
агроном концерна «Детскосельский» 
Петр Евсеев. - Тут же сноровка 
нужна, а они почти все безрукие, 
к тяжелой работе непривычные, 
да еще и по здоровью многие 
слабенькие».
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«Стреляли 
в псов, 

а убили меня!»
Церковники одержали победу: 

бабушку-собачницу 
Светлану Лисееву изгнали 

из Ильинской слободы

ТРИ года назад «Смена» 
уже рассказывала о непро-
стой судьбе Светланы Ли-
сеевой. 80-летняя женщи-
на по доброй воле перееха-
ла из городской квартиры 
в небольшой вагончик-бы-
товку в Ильинской слобо-
де, неподалеку от храма 
Святого Пророка Илии. Она 
пожертвовала своим ком-
фортом ради двух десятков 
бездомных псов, которых 
до этого пыталась содер-
жать в квартире, - у пожи-
лых людей бывают при-
чуды, но не стоит их за это 
осуждать, особенно в тех 
случаях, когда странные 
поступки продиктованы 
добросердечием. Сначала 
церковь помогала бабуш-
ке-собачнице, однако в по-
следние годы ополчилась 
на нее саму и ее живность. 
Недавно эта история по-
лучила неожиданную раз-
вязку: вагончик Светланы 
Лисеевой был разгромлен. 
Саму ее отправили в пси-
хиатрическую лечебницу, 
а четвероногих питомцев 
расстреляли шприцами со 
снотворным и якобы увез-
ли в приют.

ПРАВДА, в лечебнице ба-
бушку-собачницу продер-
жали недолго - практически 
сразу отпустили домой, не 
поставив никакого диагноза.

- На днях я написала заяв-
ление в 26-й отдел милиции, - 
рассказала «Смене» Светлана 

Лисеева. - Почти уверена, что 
погром был организован по 
инициативе служителей церк-
ви, которым якобы мешали 
мои собаки. После того как 
переехал приют для животных 
«Ильинка», под шумок реши-
ли сжить со свету и меня. Мой 
вагончик был уничтожен, а 
вместе с ним - все мои вещи, 
а также документы! Кто-то 
должен за это ответить!

Сейчас Светлана Лисеева 
вернулась в свою квартиру 
на Ланском шоссе. Однако 
новая жизнь - без любимых 
питомцев - для нее немысли-
ма. На днях она отправилась 
на Ржевку, куда переехала 
«Ильинка», чтобы навестить 
своих собак. Однако из 27 
псов смогла увидеть лишь че-
тырех. Где остальные - неуже-
ли погибли от больших доз 
снотворного, которым в них 
стреляли ловцы животных?

- У меня болит душа за со-
бачек, - чуть не плачет Свет-
лана Лисеева. - Стреляли в 
моих псов, а убили меня. Мои 
собаки были ласковые, ухо-
женные и совсем не агрес-
сивные. Как можно было так с 
ними поступить?

Старушка считает, что и 
сама пережила настоящее 
предательство. В неофици-
альных беседах чиновники 
Красногвардейского района 
неоднократно обещали по-
содействовать ее переезду 
вместе с вагончиком и соба-
ками на территорию нового 
приюта на Ржевке. Но вместо 
этого собачницу лишили все-
го. Как тут сохранить веру в 
людей?

Ольга РЯБИНИНА
Фото автора 

Бабу Свету лишили самого дорогого - ее питомцев

Теперь на кухне не то что готовить - находиться опасно!

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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Лучше быть 
погорельцами, 

чем их соседями?
Семья Гредякиных узнала, 

что не так страшен пожар, как процесс его тушения

МЕСЯЦ назад в доме 
№ 48 на 11-й линии Василь-
евского острова произо-
шел пожар. Горела квар-
тира на последнем этаже 
пятиэтажки. Выехавшие 
на место пожарные быстро 
справились с огнем - никто 
из погорельцев не постра-
дал, хотя им и пришлось 
впоследствии переехать в 
маневренный фонд. Самые 
большие убытки в резуль-
тате возгорания понесли 
жильцы квартиры, распо-
ложенной этажом ниже. 
Огонь для них оказался не 
так страшен, как средства, 
примененные при его ту-
шении: затопленная квар-
тира фактически стала не-
пригодна для жилья.

ОДНАКО, в отличие от сосе-
дей-погорельцев (мужчины-
инвалида и его престарелой 
матери), переехать в нор-
мальное жилье, пусть даже в 
маневренном фонде, 54-лет-
нему экскурсоводу Марине 
Гредякиной и ее 21-летнему 
сыну Владимиру никто не 
предложил. Ликвидация по-
следствий пожара целиком 

легла на их плечи. Квартира 
по-прежнему остается в пла-
чевном состоянии.

- В результате пожара по-
страдали конструкции чер-
дака и крыши, а возможно, и 
межэтажные перекрытия, - 
рассказала «Смене» Марина 
Гредякина. - Жилищники из 
ЖКС № 2 Василеостровского 
района пришли ремонтиро-
вать кровлю лишь спустя три 
недели после пожара. В итоге 
почти месяц мы жили словно 
под открытым небом: нашу 
и так изрядно промокшую 
квартиру заливало еще и до-
ждевой водой. В результате 
на кухне и в одной из комнат 
произошли частичные обру-
шения перекрытий - не гово-
ря уже о том, что обои и пото-
лок везде безнадежно испор-
чены. Теперь жить здесь нам 
просто страшно…

Корреспонденты «Смены» 
побывали в этой квартире спу-
стя месяц после пожара. Сви-
детельствуем: вода с потолка 
продолжает капать и сейчас. 
Электричество в половине 
жилых помещений отключе-
но - иначе коротит проводку. 
Включать газовую плиту и го-
товить на ней еду нельзя - с 
потолка постоянно что-то сы-
плется. Не говоря уже о том, 
что на стенах повсеместно на-
чала появляться плесень…

- Наша квартира - прива-
тизированная, и, видимо, по 
этой причине никто помогать 
нам с сыном не хочет, - чуть не 
плачет Марина Гредякина. - Я 
стучалась во все двери - об-
ращалась в администрацию 
района, местный ГУЖА, ЖКС 
№ 2. И везде наталкивалась 
на глухую стену равнодушия. 
Нормально ко мне отнеслись 
лишь в приемной депутата 
ЗакСа Алексея Ковалева - там 
меня проконсультировали и 
дали много дельных советов.

Ситуация, в которой оказа-
лась Марина Гредякина, ка-
жется безвыходной. Подавать 
в суд на соседей - бесполез-
но. А капитально отремонти-
ровать квартиру на зарплату 
экскурсовода - невозможно. 
Тем более что пожар серьез-
но повредил в том числе и об-
щедомовое имущество.

Ясно одно: жить в таких ус-
ловиях дальше нельзя. Мо-
жет, районные власти хотя 
бы после нашей публикации 
все-таки обратят внимание 
на ту непростую ситуацию, в 
которой оказалась эта семья? 
В конце концов, никакой вины 
Марины Гредякиной в случив-
шемся нет, а на ее месте мог 
оказаться любой, даже чинов-
ник.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

НЕОПРАВДАННАЯ 
ЖЕСТОКОСТЬ

БЕЗ ВИНЫ 
ВИНОВАТЫЕ
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Военные живут в разных мирах
Одни думают о новой подсветке, другие - о промерзающих стенах

БЛАГОУСТРАИВАТЬ тер-
риторию, на которой ты 
живешь или трудишься, - 
естественное и весьма по-
хвальное стремление лю-
бого человека. Оно не чуж-
до никому, даже суровым 
людям в погонах. Однако 
возможности, а главное, 
средства, которыми рас-
полагают те, кто служит 
или служил в Вооруженных 
силах, серьезно разли-
чаются. Корреспонденты 
«Смены» увидели и сравни-
ли жизнь сотрудников двух 
структур, так или иначе 
связанных с Минобороны 
РФ. Различия оказались 
весьма существенными: 
серьезное социальное 
расслоение, похоже, царит 
теперь и в армии…

НА УЛИЦЕ Мира, 15, не-
далеко от нашей редакции, 
расположено здание ФГУП 
«Главное управление специ-
ального строительства по 
территории Северо-Запад-
ного федерального округа 

при Федеральном агентстве 
специального строитель-
ства» (ГУССТ № 3), которое 
находится в ведении Мин-
обороны. Идти вдоль него 
- большое удовольствие: 
здесь всегда чисто, акку-
ратно подстрижены кусти-
ки, рядом стоят красивые 
дорогие иномарки. Здание, 
в котором расположилась 
данная структура, военные 
строители также содержат в 
идеальном порядке. Недав-
но, например, начали прово-
дить косметический ремонт 
фасада, который, прямо 
скажем, и так был в непло-
хом состоянии - по крайней 
мере, выгодно отличался от 
внешнего облика многих до-
мов Петроградского района, 
не ремонтируемых десяти-
летиями.

- Наш фасад не ремонтиро-
вался уже семь лет! - почему-
то начал оправдываться в 
разговоре с корреспонден-
том «Смены» начальник ФГУП 
«ГУССТ № 3 при Спецстрое 
России» полковник Олег Пи-
воваров. - Хотя по-хорошему 
его надо приводить в порядок 
каждые три года.

Заместитель начальника 
полковник Геннадий Пытель с 
гордостью рассказал о том, 
как ГУССТ № 3 сохраняет 
историческое здание, кото-
рое находится под надзо-
ром КГИОПа. Сейчас на нем 
устанавливается подсветка, 
меняется карниз, и глядишь, 
ближайшей зимой на здании 

не сможет поселиться ни одна 
сосулька - военные строители 
смогут спокойно ходить на 
работу...

Совсем другая картина от-
крывается в микрорайоне го-
рода Пушкина, ограниченном 
Гусарской и Саперной ули-
цами, Красносельским шос-
се и Фуражным переулком. 

Большой военный квартал 
здесь возвели в рамках ин-
вестиционной президентской 
программы для военнослужа-
щих и сдали в эксплуатацию в 
2007 году. Дома здесь строил, 
разумеется, не Спецстрой, 
который в последние годы 
все больше специализиру-
ется на возведении элитных 
объектов, а совсем другие 
компании. Результат их ра-
боты очень расстроил весьма 
непритязательных жильцов, 
которыми являются военные 
пенсионеры и члены их семей. 
Протечки крыш, промерзание 
стен и плесень в квартирах, 
отслоение отделки, подто-
пления подвалов - вот лишь 
неполный перечень проблем, 
с которыми пришлось стол-
кнуться жильцам. Подробнее 
о них мы расскажем в сле-
дующих номерах «Смены». А 
пока лишь констатируем, как 
серьезно отличаются условия 
жизни и работы людей в по-
гонах: одни думают о красе 
фасадов, другие - о том, как 
не замерзнуть предстоящей 
зимой...

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

БЛЕСК И НИЩЕТА

Иногда они возвращаются…
Брендмобиль, эвакуированный под прицелами телекамер 

с Комендантского проспекта, вновь объявился в Приморском районе

В ЭТОМ номере «Смены» 
мы собирались рассказать 
о передовом опыте При-
морского района, кото-
рый первым в Петербурге 
нашел способ борьбы с 
брендмобилями. На глазах 
у специально приглашен-
ных по этому случаю жур-
налистов 27 июля пред-
ставители муниципальных 
властей эвакуировали два 
рекламовоза, чтобы отпра-
вить их на штрафстоянку. 
Каково же было наше удив-
ление, когда уже через не-
сколько дней после этой 
акции один из эвакуиро-
ванных брендмобилей как 
ни в чем не бывало объя-
вился неподалеку от преж-
него места дислокации!

ОФИЦИАЛЬНО брендмо-
били запрещены Федераль-
ным законом «О рекламе» 
еще в 2006 году. Составлять 
протоколы о его нарушении 
- обязанность Управления 
федеральной антимонополь-
ной службы (УФАС). Однако 
в этом ведомстве «Смене» 
долго рассказывали о слож-
ностях борьбы с нелегальной 
рекламой на колесах - и при 
этом даже не смогли сооб-
щить, сколько протоколов в 
отношении нарушителей со-
ставили с начала года. Судя 
по всему, похвастаться анти-
монопольщикам особо не-
чем…

Поэтому муниципальным 
властям пришлось изыски-

вать иные, более эффек-
тивные способы борьбы с 
рекламным автохламом. И в 
Приморском районе, каза-
лось, их нашли. Эвакуиро-

вать машины стали по статье 
о нарушении правил благо-
устройства. Хозяин рекла-
мовоза, не обнаружив свою 
«Газель» на привычном ме-

сте, вынужден был платить 
административный штраф 
в размере от 1,5 до 3 тысяч 
рублей и еще 300 рублей - за 
неправильную парковку. Од-
нако, как видим, владельцев 
брендмобилей такие санкции 
не слишком испугали…

В администрации Примор-
ского района уже не удивля-
ются тому, что ранее эвакуи-
рованные машины зачастую 
возвращаются на старые 
места. Вот и запечатленный 
фотокорреспондентом «Сме-
ны» брендмобиль с Комен-
дантского, 8, переехал на 
перекресток улиц Планерной 
и Оптиков. Не исключено, 
что теперь он отправится на 
штрафстоянку уже оттуда. 
Муниципалы признают: по-
рой за неделю рекламовозы 

меняют места прописки по 
три раза и более… И все же 
чиновники сдаваться не на-
мерены: несмотря на то что 
война идет с переменным 
успехом, количество бренд-
мобилей в районе сократи-
лось более чем в два раза. 
Лучше делать хоть что-то, чем 
бездействовать. Если бы еще 
антимонопольщики наконец-
то подключились к решению 
этой проблемы, победа была 
бы явно не на стороне хозя-
ев автохлама. Тем более что 
штрафы за нарушение Закона 
«О рекламе» гораздо более 
внушительные, чем за нару-
шение правил благоустрой-
ства, - до 200 тысяч рублей 
для юридических лиц…

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Скоро фасад засияет новыми красками

Брендмобиль на глазах у всех отправляется на штрафстоянку... 

...а это он же - вновь стоит как ни в чем не бывало

НЕРАВНАЯ 
БОРЬБА
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года по-
могает детям и взрос-
лым, больным ра-
ком, которые лечатся 
в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются в 
фонд за помощью, очень 
разные истории и обсто-
ятельства, объединяет 
их только одно: страш-
ная беда, обрушившая-
ся на близких, с которой 
они не могут справиться 
самостоятельно, а госу-
дарство или страховые 
компании не могут или 
не хотят оплатить им ле-
чение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого реа-
гирования: рак не может 
ждать; чем быстрее на-
чать лечение, тем боль-
ше шансов вылечиться. 
У современной меди-
цины очень много воз-
можностей справиться с 
этой грозной болезнью, 
только зачастую на это 
нужны очень большие 
деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, чтобы 
жизнь человека не зави-
села от того, есть у него 
средства на лечение 
или нет. Мы обраща-
емся ко всем неравно-
душным людям: пожа-
луйста, помогите нашим 
детям выздороветь! Без 
вашей помощи у них нет 
будущего.

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

Глеб Богданов
ГЛЕБУ Богданову недавно 

исполнилось два годика, но 
испытания на его долю вы-
пали совсем не детские. У 
мальчика - миелодиспла-
стический синдром. Уже 
больше года врачи пыта-
ются вывести болезнь в ре-
миссию, чтобы затем удер-
жать ее на этой стадии.

МИЕЛОДИСПЛАСТИЧЕСКИЙ 
синдром - это не рак, но поч-
ти. Если вовремя не прове-
сти трансплантацию костного 
мозга, это заболевание мо-
жет перейти в миелобластный 
лейкоз. А этот вид лейкоза 
практически не поддается ле-
чению химиотерапией.

Глеб заболел летом 2010 
года. Педиатр поставил диа-
гноз - ОРВИ и прописал курс 
антибиотиков. Но лучше ма-
лышу не стало. Его обследова-
ли и в местной архангельской 
больнице, и - позже - в Москве. 
И только питерские врачи из 

Института детской гематоло-
гии и трансплантологии имени 
Р. М. Горбачевой смогли поста-
вить правильный диагноз - ми-
елодиспластический синдром.

Родителей честно предупре-
дили, что без пересадки кост-
ного мозга надежды на выздо-
ровление Глеба нет. К счастью, 
несколько благотворительных 
фондов (Российский фонд по-
мощи, Благотворительный 
фонд «ИЛИМ-Гарант», Благо-
творительный фонд «АдВита») 
полностью оплатили поиск до-
нора в Международном реги-
стре и доставку трансплантата. 
Вот только полностью подхо-
дящего донора малышу найти 
так и не удалось. Спустя год 
врачи решили, что отклады-
вать операцию больше нельзя, 
и провели трансплантацию при 
совместимости трансплантата 
только на 80 процентов.

Пожалуй, только врачи и 
близкие пациентов знают, как 
тяжела и опасна пересадка 

костного мозга. После опера-
ции новая иммунная система 
атакует организм человека, 
развивается реакция «транс-
плантат против хозяина». У 
кого-то слезает кожа, у кого-
то появляются грибы в легких, 
нарушается работа органов. 
Последствия трансплантации 
едва ли не страшнее самих 
лейкозов. Правда, сегодня 
существуют современные ле-
карства, способные свести к 
минимуму все осложнения по-
сле операции.

Маленькому Глебу как воздух 
необходим препарат «Нокса-
фил». Одного флакона стои-
мостью 40 000 рублей хватает 
на месяц приема, а принимать 
его надо от трех месяцев до 
полугода. Таких денег у его 
родителей нет. Малыш сделал 
все, чтобы победить болезнь. 
Теперь черед взрослых - сде-
лать посильное пожертвова-
ние, чтобы усилия ребенка и 
врачей не прошли напрасно.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Нике Бара-
новой, Глебу Богданову и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Ника Баранова
НИКЕ Барановой меньше 

года. Девочка приехала в Санкт-
Петербург из Элисты. В родном 
городе малышке помочь не мо-
гут - там нет специалистов, ко-
торые умеют лечить нейробла-
стому. Это сложное и опасное 
заболевание у Ники обнаружи-
ли в семь месяцев.

НЕЙРОБЛАСТОМА - злокаче-
ственная опухоль симпатической 
нервной системы. Она практиче-
ски не встречается у взрослых, 
но часто выявляется у маленьких 
детей. Врачи онкологического от-
деления петербургской больницы 
№ 31 знают, как помогать детям с 
такими заболеваниями. Вот только 
федеральные квоты в городских 
больницах не действуют. К сожа-
лению, ни родители, ни медики, ни 
юристы не смогли найти законо-
дательных лазеек, чтобы оплатить 
лечение Ники из бюджетной квоты. 
В больницу малышку положили по 
гарантийному письму Благотвори-
тельного фонда «АдВита».

Срочно было начато лечение. 
Пока размеры и состояние опухоли 

позволяли, врачи решили опери-
ровать девочку. Конечно, все по-
нимали, что такую сложную опе-
рацию сможет перенести не каж-
дый взрослый, - что уж говорить 
о ребенке! Но выбора не было. И 
крошка Ника всех удивила. Она не 
только пережила операцию, но му-
жественно перенесла самый опас-
ный, реабилитационный период. 
Теперь Нике необходимо пройти 
новые испытания на пути к выздо-
ровлению - курсы химиотерапии. 
А ее родителям - найти… 1 000 000 
рублей. Примерно столько будет 
стоить лечение малышки.

Девочка всеми силами борет-
ся за жизнь, она безропотно сно-
сит все болезненные процедуры, 
улыбается врачам и маме. Надо 
обязательно найти деньги, не-
обходимые для ее лечения. Папа 
Ники старается изо всех сил - но 
его зарплаты хватает лишь на еду 
и проживание жены с дочерью в 
Санкт-Петербурге. У семьи остает-
ся одна надежда - на неравнодуш-
ных и милосердных людей, готовых 
объединиться, чтобы помочь чужой 
беде.



пОСАГОвая стратегия
Летнее повышение тарифов на обязательную страховку 

готовит автомобилистов к серьезным изменениям в декабре

В КОНЦЕ года отече-
ственным автомобилистам 
станет чуть легче жить. 
Полным ходом идет рабо-
та над новым законом об 
ОСАГО, где в числе проче-
го планируется в два раза 
поднять сумму выплат по 
так называемому евро-
протоколу, позволяюще-
му оформлять незначи-
тельные повреждения без 
привлечения сотрудников 
ГИБДД.

Разъехаться без 
гаишников

Эта норма действует и сей-
час, однако работает лишь в 
том случае, когда общая сум-
ма повреждений двух машин 
не превышает 25 тысяч руб-
лей. Поэтому автолюбители 
даже при незначительных 
авариях вынуждены невы-
носимо долго ждать инспек-
торов ДПС, опасаясь, что 
стоимость ремонта окажется 
больше, чем сумма компен-
сации. Корреспондент «Сме-
ны» однажды почти два часа 
провел на пустынной улице 
Якубовича, чтобы запрото-
колировать всего лишь ца-
рапину, пусть и глубокую,  на 
капоте. Новое правило, пола-
гают в правительстве, должно 
существенно сократить коли-
чество вызовов гаишников к 
местам ДТП.

Кроме того, возрастут и 
сами лимиты по страховым 
выплатам. Сейчас водитель 
может получить максимум 
160 тысяч рублей в качестве 
компенсации вреда здоро-
вью, 120 тысяч - за повреж-
дение одной машины и 160 - 
за порчу нескольких.  То есть 
если вы, не дай бог, въехали в 
зад «Лексусу», его ремонт не 
только «съест» страховку, но и 
заставит вас серьезно раско-
шелиться. По новому закону 
сумма компенсации вырастет 
до 400 тысяч - за ущерб иму-
ществу, причем по каждой по-
мятой машине, и до 500 - за 
причинение вреда здоровью.

Убыточные 
территории

Впрочем, это перспектива. 
Нынешнее постановление 
правительства России об из-
менениях в тарифах ОСАГО, 
подписанное в конце июля 
Владимиром Путиным, при-
звано защитить аккуратных 
водителей. В первую очередь 
коэффициенты подрастут для 
автомобилистов младше 22 
лет и с небольшим стажем во-
ждения. 

- После повышения тарифов 
прежде всего пострадают мо-
лодые люди на отечествен-
ных машинах, - рассказал 

«Смене» Андрей Знаменский, 
директор петербургского 
филиала ЗАСО «Эрго-Русь». 
- Такие «студенты» покупают 
по дешевке старенькие «Жи-
гули» и лихачат на дороге, 
красуясь перед своими под-
ружками. Ездить особо не 
умеют, а произвести впечат-
ление хочется, вот и создают 
проблемы другим, частенько 
попадая в аварии.

Также изменениями в та-
рифах правительство плани-
рует уменьшить убыточность 
ОСАГО в ряде областей и 
населенных пунктов. Регио-
нальные коэффициенты, на-
пример, будут повышены в 
Татарстане, Ульяновской и 
Свердловской областях, Да-
гестане. Изменения коснутся 
и отдельных городов вроде 
Северодвинска, Петрозавод-
ска и Ухты, где, по статистике, 
живут уж совсем неаккурат-
ные водители. 

Приятные 
бонусы

Что до нового закона, то 
его принятие также заставит 
подрасти сумму страховки. 
По оценкам экспертов, сто-
имость полиса увеличится 
примерно на 40 - 50 процен-
тов. Однако водитель будет 
платить в том числе и за удоб-
ство. В течение 2012 года 

планируется создать единую 
информационную сеть по ав-
тострахованию, где против 
каждой фамилии будут стоять 
все ранее заключенные дого-
воры по ОСАГО, а также все 
страховые случаи. А то каж-
дый второй автомобилист, 
по мнению доцента кафедры 
Университета экономики и 
финансов Дениса Горулева, 
ежегодно меняет компанию, 
чтобы скрыть собственную 
аварийность.

 Заработает так называе-
мый коэффициент истории 
нарушений ПДД, который бу-
дет учитывать наличие или 
отсутствие штрафов и адми-
нистративных правонаруше-
ний у водителя и напрямую 
повлияет на стоимость поли-
са. А значит, аккуратный авто-
мобилист в конце года может 
претендовать на существен-
ные скидки. Суммы компен-
саций по травмам будут рас-
считываться по специальным 
таблицам. Пострадавшим же 
в аварии предоставят воз-
можность выбрать между 
деньгами и направлением 
на ремонт. Это даст возмож-
ность избежать неприятных 
сюрпризов, когда по повреж-
дениям, отремонтированным 
за шестьдесят тысяч, страхо-
вая компания решила выпла-
тить лишь двадцать. 

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора

Скоро дорожно-патрульная служба перестанет выезжать на каждое ДТП

НАПИСАНО 
ПЕРОМ

Увеличение тарифов в зависимости 
от возраста и стажа допущенных лиц (Квс):

Увеличение тарифов в зависимости 
от мощности транспортного средства (Км):

СПРАВКА

Возраст и стаж водителя До 28.07 С 28.07

До 22 лет включительно 
со стажем вождения до 3 лет 
включительно

1,7 1,8

Более 22 лет со стажем 
вождения до 3 лет 
включительно 

1,5 1,7

До 22 лет включительно 
со стажем вождения 
свыше 3 лет

1,3 1,6

Более 22 лет со стажем 
вождения свыше 3 лет 

1 без изменений

Без ограничения количества
допущенных лиц 

1,7 1,8

Мощность двигателя 
(лошадиные силы)

До 
28.07

С 28.07

До 50 включительно 0,6 без изменений

Свыше 50 до 70 включительно 0,9 1

Свыше 70 до 100 
включительно 

1 1,1

Свыше 100 до 120 
включительно

1,2 без изменений

Свыше 120 до 150 
включительно

1,4 без изменений

Свыше 150 1,6 без изменений
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КАКИМ бы замечатель-
ным ни был ваш автомо-
биль, рано или поздно за-
хочется с ним расстаться. 
Машина может устареть, 
начать слишком часто ло-
маться или просто надо-
есть. Чтобы не оказаться у 
разбитого корыта, а быстро 
и без существенных потерь 
ее продать, нужно знать не-
сколько важных вещей.

Проверят 
все до мелочей
Самое главное - автомо-

биль должен быть исправен. 
Если вы ездили больше года, 
то машина вряд ли могла из-
бежать хотя бы малейших не-
приятностей. Одних только 
наших дорог достаточно, что-
бы разболтать подвеску, раз-
бить подшипники или заста-
вить колесные диски потерять 
идеально круглую форму. Все 
это может всплыть при де-
тальном осмотре, который 
непременно захочет прове-
сти грамотный покупатель.

 Бывшая в употреблении 
машина - это всегда кот в 
мешке, поэтому желающие 
сделать подобное приобрете-
ние стараются максимально 
обезопасить себя от проблем 
в будущем. Вашу машину ос-
мотрят со всех сторон, под-
нимут на эстакаду, проверят, 
если есть, сервисную книжку. 
Особо дотошные пригласят 
эксперта, который специ-
альным прибором определит 
толщину слоя краски на том 
или ином элементе. Делает-
ся это для того, чтобы понять, 
где кузов нуждался в покра-
ске, а значит, и в ремонте. 

Пусть сверкает 
на солнце

Впрочем, изначально авто-
мобиль просто должен произ-
вести на покупателя отличное 

внешнее впечатление.  Маши-
ну стоит не просто помыть, а 
помыть крайне тщательно, 
протереть весь внутренний 
пластик от скопившейся по 
углам пыли, стекла изнутри 

обработать специальным со-
ставом, а багажник пропыле-
сосить. Мнение составляется 
на основе мелочей. 

- Перед встречей с потен-
циальным покупателем авто-

мобиль также хорошо бы от-
полировать, - считает мастер 
одного из крупных городских 
автодилеров Тимур Лавров. - 
Когда он сверкает на солнце, 
любой человек может поду-
мать, что машина гораздо мо-
ложе своего возраста. Чистый 
салон - тоже плюс в перегово-
рах о цене. А вот мелкие ско-
лы и трещины на кузове я бы 
не стал замазывать. Идеально 
подобрать краску очень слож-
но, поэтому свежевыкрашен-
ные пятнышки вызовут спра-
ведливые вопросы. Если же 
красить целыми элементами, 
вы рискуете вложить денег 
больше, чем в итоге выиграе-
те при продаже.

Платить ли 
налоги?

Решив финансовый вопрос, 
далее вам нужно будет снять 
автомобиль с учета и зареги-
стрировать сделку. В боль-
шинстве районных или ком-
мерческих МРЭО есть специ-
альная комната для расче-
тов, в которой за небольшую 
плату вам могут предложить 
аппарат для определения 
подлинности купюр. Также 
раньше, стремясь уйти от на-
логов, участники договора 

купли-продажи вписывали в 
стоимость сумму значитель-
но меньше реальной. По за-
кону, если вы продаете иму-
щество стоимостью дороже 
125 тысяч, которое было у вас 
в пользовании менее трех лет, 
вы обязаны заплатить налог в 
13 процентов. Поэтому боль-
шинство машин в подобных 
сделках оценивали в 124 ты-
сячи, и ни рублем больше. 

Сейчас фискальные ор-
ганы руководствуются ры-
ночной ценой продаваемого 
имущества, так что обдурить 
государство стало сложнее. 
Чтобы не платить этот налог, 
нужно к декларации, которую 
придется подавать в любом 
случае, приложить докумен-
ты, свидетельствующие, что 
вы купили этот автомобиль за 
большую сумму, чем продали. 

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

Имейте в виду: цену все равно будут сбивать

Ваш автомобиль должен выгодно отличаться от других

КАК не завязнуть в болоте 
и пройти без потерь ямы и 
канавы на лесных дорогах? 
Именно такие навыки тре-
бовалось продемонстри-
ровать участникам Все-
российских соревнований 
команд на автомобилях по-
вышенной проходимости. 
Лучшими на пересеченной 
местности стали петер-
буржцы, которые лишь год 
назад увлеклись гонками 
на внедорожниках!

ГОВОРЯТ, новичкам везет. 
Но пилот Антуан Абрамов  и 

штурман Сергей Давыдов 
считают, что дело не в везе-
нии - просто они старались 
соблюдать осторожность и 
не лезть на рожон. В итоге 
показали отличные результа-
ты на обоих этапах соревно-
вания. 

На первом из них нужно 
было преодолеть  дистанцию 
всего два километра. Каза-
лось бы, чего проще? Но толь-
ко если это не лесная дорога 
с множеством сюрпризов в 
виде пней, ям и глубоких ка-
нав! Например, в одной такой 
канаве большинство машин 
забуксовали, так и не дойдя 
до финиша. На втором этапе 
проходило ориентирование 
в лесу по GPS-навигатору. 
С его помощью следовало 

найти объекты, отмеченные 
организаторами. Естествен-
но, что они были запрятаны 
в самых труднопроходимых 
местах! Но Антуан и Сергей 
смогли объехать их за 5 часов 
40 минут.

- Совершенно неожидан-
ной помехой для нас стали... 
слепни! - вспоминает Антуан 
Абрамов. - Приятного, по-
верьте,  мало - их было не-
имоверное количество: за-
бивали весь салон машины, 
лезли в рот, в нос, а всякие 
опрыскиватели на них не дей-
ствовали. Честно скажу, уха-
бы, дорожная «каша» - это все 
как-то привычно. Но вот эти 
слепни стали для нас с Серге-
ем настоящим ужасом!

Юлия ЛИ

Внедорожникам мешают… слепни
Петербуржцы Антуан Абрамов и Сергей Давыдов выиграли «лесные» соревнования

Не трогайте сколы и трещины!
Перед продажей машину следует помыть и отполировать, а вот красить не нужно

БОЛЬШИНСТВО объявле-
ний о продаже автомобилей 
в Петербурге подается на 
специальных интернет-сай-
тах, а средний период про-
дажи машины составляет 
около месяца.

КСТАТИ

НЮАНСЫ 
СДЕЛКИ

Год тренировок - и сразу победа

ТО ЯМА, 
ТО КАНАВА 
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«Машины делятся 

на «мальчиков» 
и «девочек»

Модельер Елена Бадмаева плачет при встречах 
с инспекторами ДПС

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Негибкостью ума. Этот че-
ловек совершенно не знал, 
что такое индивидуальный 
подход. Не понимал и не 
хотел понимать - все люди 
разные, а значит, и учить их 
одинаково нельзя. Думаю, 
инструктор вообще не ставил 
перед собой задачи научить 
управлять автомобилем! У 
меня, к примеру, подход ме-
тодический. Если требуется 
научиться развороту в три 
приема, то должна посвя-
тить этому все занятие, а не 
переключаться постоянно с 
одного на другое, как того 
требовал мой инструктор. В 
общем, пришлось потом на-
верстывать упущенное само-
стоятельно.

На какой улице 
приятнее всего стоять 
в пробке?

- В центре города. Особенно 
на Дворцовой и Пироговской 
набережных. Там открыва-
ются такие красивые виды! 
Тем более научилась воспри-
нимать пробки совершенно 
спокойно. Не волнуюсь и не 
нервничаю, а просто расслаб-
ляюсь. 

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- Пожалуй, грузовик. А так к 
любым авто отношусь совер-
шенно нормально, в том чис-
ле и отечественного произ-
водства. В свое время ездила 
на «девятке» и не жаловалась. 

Что вы поете 
за рулем?

- Не пою, да и не очень хо-
чется. К тому же немного 
стесняюсь. Поскольку люди, 
которые за рулем дергают-
ся в такт музыке и пытаются 
подпевать, со стороны вы-
глядят не слишком эстетично. 
Хотя не исключаю, что и мое 
серьезно-сосредоточенное 
выражение лица тоже понра-
вится не всем...

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Два года назад, когда вновь 
полюбила летать, у меня по-
явилась мечта - научиться 
управлять самолетом. Ма-
леньким, двухместным. Но 
пока только мечтаю, никаких 
конкретных шагов не пред-
принимаю.

Где самые вежливые 
водители?

- Не хочу обсуждать загра-
ницу, а если сравнивать Мо-
скву и Питер, то ответ будет 
не в пользу нашего города. 

Поскольку в столице авто-
мобилисты ведут  себя 

куда дружелюбнее, при 
необходимости могут 
прижаться к обочине 
и дать себя обогнать. 
А у нас почти всегда 
выпендриваются.

Где самые невежливые 
водители?

- В Петербурге! Конечно, во 
многих экзотических странах 
водят задом наперед и особо 
по этому поводу не беспоко-
ятся. Но таковы там особен-
ности культуры вождения. А у 
нас всему виной элементар-
ная невежливость.

Самые неожиданные 
предметы, которые вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Манекены. Хотя с моей про-
фессией ничего необычного, 
по идее, в этом и нет. 

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- Скажу лучше, в какой точке 
земного шара я хочу на маши-
не поездить - в Австралии. И в 
следующем году это сделаю, 
причем на внедорожнике - в 
рамках женского ралли ра-
ботников образования. 

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Обычно ничего, для этого 
особый кураж нужен. Иногда, 
если виновата, честно при-
знаюсь. Иногда - реву. По-
рой такая тактика помогает, и 
меня, пожурив, отпускают. 

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Честно говоря, да. Почему 
бы при наличии возможности 
не прокатиться с ветерком?

Нужен ли вам в машине 
автопилот?

- Нет, поскольку сама по себе 
езжу, словно на автопилоте. 
Даже могу приехать на работу 
на автомате. 

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- К счастью, никакую. Удава-
лось обходиться на дороге 
без инцидентов и аварий. На-
деюсь, так будет и впредь. 

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Конечно! Машина и человек 
должны подходить друг другу 
- между ними или возникает 
дружба, душевная близость 
или нет. Еще, кстати, машины 
делятся на «мальчиков» и «де-
вочек».

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- При желании, наверное, 
могла бы это вспомнить, но 
зачем? В моем нынешнем 
авто пусть лучше копаются 
профессионалы.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

За пивом 
на «дивано-

мобиле»?
К чему приводит извращенное 

стремление к комфорту

На правах - 
дуршлаг!

Можно ли теперь водителю 
ездить без головного убора?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

Бадмаева
хочет 
ездить 
с мигалкой

ЧТО такое «магазин на 
диване», россияне хорошо 
усвоили еще в 90-е. Тогда 
телевизионная реклама 
оболванивала доверчи-
вых граждан, а фальшивые 
улыбки американских див 
вместе с отвратительным 
переводом их слов впари-
вали людям гнутые ножи и 
одноразовую посуду. Сей-
час американцы решили 
пойти еще дальше и пред-
ставить своим клиентам 
автомобиль на диване.

ЭТО самый настоящий 
диван длиной два метра и 
шириной один, только осна-
щенный электродвигателем.  
Для удобства передвижения 
«транспортное средство» ос-
нащено столом, а педаль газа 
напоминает человеческую 
ногу. 

В качестве багажника у 
«диваномобиля» выступает 
комод,  а если модель будет 
пользоваться спросом, к ней 
приделают еще и холодиль-
ник. Однако, как уверяют ав-
торы изделия, диван нужен не 
для того, чтобы ездить на кух-
ню, а для идеального манев-
рирования в тесных районах 
мегаполисов. 

ЕВРОПЕЙЦЫ как могут 
борются с глупостью сме-
хом, доводя уступки ми-
грантам до идиотизма. Так, 
ничем не примечательный 
водитель Нико Альм из Ав-
стрии получил право сфо-
тографироваться на права 
с дуршлагом на голове. 

АЛЬМ объявил себя паста-
фарианцем, поклоняющим-
ся Летающему Макаронному 
Монстру, а его вера якобы 
требует обязательного ноше-
ния на макушке этого предме-
та. Суд уступил настойчивому 
австрийцу только после трех 
лет борьбы. Любопытно, на-
сколько теперь хватит терпе-
ния у Нико ездить в машине 

с дуршлагом и будут ли его 
штрафовать полицейские, 
если его «головного убора» не 
окажется на месте?

Американцы и в автомобилестроении дошли до абсурда

Австриец поклоняется 
Летающему Макаронному 
Монстру

КАЗУС

ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОГРЕССА

Подготовил
Константин МАЛИНИН
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АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ

Дефолт 
пикчерз
Доллар спасли - 

теперь можно бомбить!

Штаты зашли в тупик
Известный экономист Николай Стариков уверен: 
жизнь не по средствам приведет Запад к краху

МИРОВОЙ финансовый 
триллер с заранее извест-
ным концом наконец-то 
получил «долгожданную 
развязку». Соединенные 
Долларовые Штаты «от-
менили» дефолт, подняв 
потолок своего госдолга. 
А президент Барак Обама, 
главный герой и одновре-
менно режиссер трилле-
ра, на волне невероятного 
успеха самой рейтинговой 
«премьеры года» продол-
жает смаковать. Теперь 
уже титры.

ОНИ такие все разные, эти 
американские президенты… 
Вот республиканец Рональд 
Рейган, например, сперва по-
корял Голливуд, а уже потом 
занял высший пост в государ-
стве, продолжая играть, толь-
ко куда более весомую роль. 
А демократ Обама, наоборот, 
уже став президентом, подал-
ся в актеры, как и большин-
ство других его предшествен-
ников. По большому счету 
только Рейган и был профес-
сионалом, остальные учились 
дурить мир уже по ходу съе-
мок. Да, сюжеты были совер-
шенно разные, только смысл 
один - весь мир перепугать, 
а потом его спасти. От самих 
себя. Показав, кто в доме под 
названием Земля хозяин. В 
зависимости от политической 
и экономической ситуации 
одни пугали ядерной войной, 
другие - крахом доллара.

Обама, признаться, пре-
взошел многих прочих пре-
зидентов. Этот, с позволения 
сказать, деятель культуры су-
мел, не сомневаюсь, сотни, а 
то и тысячи зрителей по всей 
планете довести до инфар-
кта. В прямом смысле. Люди-
то в большинстве своем на-
ивные - всему верят. Что они 
подумали, когда за три дня 
до предполагаемого дефолта 

Обама с грустью объявил, что 
республиканцы, игравшие 
роль противников нового за-
пуска печатного долларового 
станка, с демократами, под-
готовившими этот станок, в 
конгрессе не договорились? 
Для миллионов людей, храня-
щих свои сбережения в аме-
риканской валюте, дефолт 
означал бы конец света. 

И ведь наверняка не все 
перепугавшиеся обладатели 
долларов дожили до фина-
ла «кина». Но что для Обамы, 
косвенного убийцы, значат 
человеческие переживания 
и даже жизни? Полагаю, что 
ничего. Во имя искусства 
держать весь мир в страхе 
людьми можно и пожертво-
вать, не так ли, господин де-
мократ? К тому же в глазах 
большинства живых Обама 
теперь просто-таки спаси-
тель человечества. И на пра-
вах этого спасителя поближе 
к следующим президентским 
выборам в США действующий 
президент, можете не сомне-
ваться, приступит к новым 
съемкам. Только уже боевика. 
Сценарии-то давно написаны 
предшественниками - Клин-
тоном (Югославия), Бушем 
(Ирак), осталось лишь подо-
брать актеров на роли жертв. 
Кого бомбить будет Обама? 
Пора играть роль убийцы на-
стоящего!

Максим ТАЛАНОВ

ПОНЯТНО, что «чудесное» 
спасение США от дефолта 
лишь ненадолго отсрочи-
ло новую надвигающуюся 
волну глобального эконо-
мического кризиса. Ведь 
неправильный экономиче-
ский образ жизни Амери-
ки теперь очевиден всем 
и каждому, даже между-
народным рейтинговым 
агентствам. Известный 
экономист и писатель Ни-
колай Стариков давно го-
ворил о прогнившей миро-
вой финансовой системе.

- Неужели экономический 
коллапс Штатов вот-вот на-
ступит? - спросил у Николая 
Викторовича корреспондент 
«Смены».

- На кольце царя Соломона 
было написано: «И это прой-
дет». Так вот, абсурдная эко-
номическая система, когда 
деньги печатаются ниоткуда, 
тоже рано или поздно подой-
дет к концу. Поскольку она 
совершенно нежизнеспособ-
на и обречена на провал. Но 
делать прогнозы, сколько она 
протянет, сложно. Ведь Запад 

совершенно не хочет свора-
чивать свою нынешнюю эко-
номическую политику и будет 
сопротивляться краху до по-
следнего. Понимаете, речь не 
только об Америке, а обо всех 
так называемых цивилизо-
ванных развитых странах. Ко-
торые не хотят и не могут жить 
по средствам. Продолжают 
тратить гораздо больше, чем 
зарабатывают. У Штатов наи-
больший долг в абсолютном 
выражении - 14,5 миллиарда 
долларов, но это чуть меньше 
100 процентов их ВВП. А у той 
же Великобритании, к при-
меру, объем госдолга превы-
шает 400 процентов ВВП. И 
долговая спираль будет толь-
ко раскручиваться, пока не 
приведет к печальному концу. 
Безусловно, западный мир 
находится в экономическом 
тупике!

- Разве тамошние полити-
ки этого не понимают?

- Все они прекрасно понима-
ют! Но чтобы решить пробле-
му, надо пойти на серьезное, а 
не косметическое, как сейчас 
в США, сокращение расходов. 
А это в свою очередь приве-
дет к резкому падению уровня 
жизни населения. Что автома-
тически будет означать конец 
западной идео логии, которая 
базируется на следующем 

принципе: «Мы живем хоро-
шо и будем жить еще лучше, 
поскольку у нас демократия и 
много партий». Если же крах 
произойдет, то выяснится 
удивительная вещь - уровень 
жизни никак не зависит от ко-
личества партий. Возникнет 
крах мировоззрения, который 
может привести и к краху всей 
системы.

- Что в таком случае гро-
зит России?

- Понятно, что нас эконо-
мический коллапс Америки и 
других западных стран тоже 
заденет. Без серьезных эко-
номических потрясений не 
обойдется, поскольку США 
потребляют огромную часть 
мировой продукции, и если 
Штаты начнут жить по сред-
ствам, наши нефть и газ, к со-
жалению, станут куда менее 
востребованы. Однако боять-
ся не надо. Когда бросаешь 
камень в воду, обязательно 
пойдут круги, но через неко-
торое время вновь наступит 
равновесие. Поверьте, чело-
вечество в пещеры не вер-
нется, не перестанет жить, 
любить, стремиться к пре-
красному только лишь оттого, 
что доллар США превратится 
в труху.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Виктора БОГОРАДА

РЕПЛИКА

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики

р
е

к
л

а
м

а

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

ЖдЖд

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ 

НА 6 МЕСЯЦЕВНА 6 МЕСЯЦЕВ

ПОДПИСКА-2012
Уважаемые 
читатели!
Продолжается 

ДОСРОЧНАЯ подписка 
на газету «Смена» 

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)  

на 1-е полугодие 2012 года

во всех почтовых отделениях 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области, а также  в редакции.

Индекс 55003 (25 выпусков за полугодие)

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

448 руб. 92 коп. 426 руб. 18 коп.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ

420 руб. 00 коп. 405 руб. 00 коп.

По большому 
счету только 
Рейган и был 
профес-
сионалом, 
остальные 
учились 
дурить мир 
уже по ходу 
съемок.
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МИНИ-АФИША

Драма
«Валентинов день»

11 августа
Молодежный театр на Фонтанке

ОДНА из последних премьер Молодежного теа-
тра, состоявшаяся уже в новом здании, открыла, 
наверное, и новую историю этого коллектива. Где в 
последнее время отдавали предпочтение классике 
в классическом же исполнении. А тут вдруг - пьеса 
отца-основателя «новой драмы» Ивана Вырыпае-
ва в постановке довольно продвинутого режиссера 
Алексея Янковского разбила все эти «классические» 
настроения. Так что тем, кто рассчитывает увидеть 
просто продолжение знаменитой пьесы Михаила Ро-
щина «Валентин и Валентина», стоит настроиться на 
несколько замысловатое зрелище на ту же тему.

Антреприза
«Бумажный брак»

11 августа
На сцене ДК «Выборгский»

«БУМАЖНЫЙ брак» Сергея Бодрова-
старшего в свое время был сценарием, 
который должен был стать основой филь-
ма с Джоном Малковичем, Ингеборгой 
Дапкунайте и Бодровым-младшим. Но в 
связи со всем известными трагическими 
событиями фильм так и не сняли. Потом 
этот сценарий породил пьесу, а затем и 
спектакль. Антрепризный. Но со вполне 
приличными актерами. Так, в нынешнем 
составе играют Елена Яковлева и Сергей 
Маковецкий.

Кино
«Несносные боссы»

С 8 августа
В кинотеатрах города

ЧТО делать, если поведение начальника переходит 
все мыслимые и немыслимые границы? Увольняться? 
Или убить босса? Комедия Сета Гордона дает одно-
значный ответ на этот вопрос: конечно же, убить. И 
предлагает краткую инструкцию, как это сделать гра-
мотно. Которую и будут испытывать на себе такие 
звезды, как Дженнифер Энистон, Кевин Спейси и Кол-
дин Фаррелл. Местами будет довольно смешно и, в от-
личие от других современных американских комедий, 
не слишком пошло.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Темная лошадка» 
гонится за «Фаустом»

Венецианский фестиваль заметно обрусел

Родом 
из Ленинграда

Канал 100ТВ помогает своим 
зрителям вспомнить прошлое

В КОНЦЕ августа на 
острове Лидо начнется 
68-й Венеци анский кино-
фестиваль. За «Золото-
го льва» и «Серебряного 
льва», а также за Гран-при 
поборются 22 фильма. 
Среди участников одного 
из престижнейших в мире 
киносмотров чрезвычайно 
много знаменитых россий-
ских режиссеров, актеров 
и операторов. Наш человек 
просочился даже в жюри.

ВЕНЕЦИАНСКИЙ фести-
валь отличается благосклон-
ностью к российскому кине-
матографу. В былые времена 
здесь награждали Андрея 
Тарковского и Никиту Михал-
кова, а сейчас всегда рады 
Александру Сокурову и Алек-
сею Федорченко. Двое по-
следних вновь принимают 
участие в конкурсе на острове 
Лидо: Сокуров представляет 
«Фауста», а Федорченко во-
шел в состав жюри и будет 
оценивать дебютные картины 
со всех концов мира.

Но двумя режиссерами 
российское присутствие не 
ограничится. В первый же 
день фестиваля будут пока-
заны два фильма: так сказать, 
стартовые, забойные, сра-
зу задающие высокую ноту 

всему мероприятию. На этот 
раз застрельщиками ста-
нут Джордж Клуни, снявший 
фильм «Мартовские иды», и 
наш документалист Виктор 
Косаковский с лентой «Да 
здравствуют антиподы!».

В не менее достойной ком-
пании покажут свои талан-
ты Константин Хабенский и 
Светлана Ходченкова, сняв-
шиеся в фильме «Шпион, вы-
йди вон!» вместе с Колином 
Фертом и Гэри Олдманом. 
Эта картина - одна из тех, что 
будут претендовать на Гран-
при вместе с «Фаустом» Со-
курова. К слову, соперники у 
петербургского режиссера 
весьма грозные. Среди кон-
курентов российской картины 
также «Резня» Романа По-
ланского, «Опасный ме-
тод» Дэвида Кронен-
берга, «Саломейби?» 
Аль Пачино и «Темная 
лошадка» Тодда Со-
лондза... К тому же 
исполнителю роли 
Фауста немецко-
му театральному 
актеру Йоханесу 
Цайлеру придется 
подвергнуться се-

рьезнейшему экзамену. Смо-
жет ли он произвести впечат-
ление не меньшее, чем раз-
ящие наповал звезды Моника 
Беллуччи, Кристофер Уокен, 
Джоди Фостер, Вигго Мор-
тенсен, Кейт Уинслет, Уильям 
Дэфо? Все они станут сопер-
никами малоизвестного пока 
немца, который, по прихоти 
судьбы или режиссера, будет 
бороться за престиж россий-
ского кинематографа.

Поборется за него, толь-
ко уже на документальной 
ниве, режиссер Ангелина 
Никонова, снявшая «Портрет 
в сумерках», а также Андрей 
Сильвестров и Юрий Лейдер-
ман с фильмом «Бирмингем-
ский орнамент».

Если судить по програм-
ме, Венецианский фестиваль 
решил не скрывать своих 
симпатий к россиянам. Но 
насколько глубока эта симпа-
тия, выяснится, когда начнут 
«раздавать слонов».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава 
АКИМОВА

ВЕРНУТЬСЯ из дня ны-
нешнего в день вчерашний, 
наверное, может любой. 
Главное, чтобы этому чело-
веку было что вспомнить. 
Ведущему программы «Пу-
тешествие из Петербур-
га в Ленинград» на канале 
100ТВ режиссеру Алексан-
дру Белинскому явно есть 
что вспомнить. Чем он и за-
нимается пять раз в неде-
лю. К всеобщему удоволь-
ствию.

БЛАГОДАРЯ этой програм-
ме телезрители узнают не 
просто историю того или ино-
го района нашего города, но и 
такие подробности из жизни 
знаменитых петербуржцев, 
которые могут быть известны 
только близким к этой жизни 
людям. А народный артист 
Белинский именно таким че-
ловеком и является.

В биографии Белинского 
много интересных встреч и 
событий, так или иначе свя-
занных с Ленинградом. О них 
он и рассказывает с экрана - 
конечно, с определенной до-
лей ностальгии. Ведь време-
на молодости всегда кажутся 
и лучше, и романтичнее.

Но это не значит, что ве-

дущий идеализирует все то, 
что было в прошлом, и одно-
значно критикует день сегод-
няшний. Нет, он вполне объ-
ективен и готов отметить все 
плюсы Петербурга ХХI века. 
Хотя, к сожалению, плюсов 
набирается маловато.

Вот, например, программа 
о петербургском пригороде - 
поселке Комарово. Там когда-
то проводил лето весь цвет 
ленинградской интеллиген-
ции. Проводил, мягко говоря, 
очень скромно - в материаль-
ном плане, не в духовном. И, 
демонстрируя телезрителям 
«будку» - именно так назы-
вала свою дачку великая по-
этесса Ахматова, - Белинский 
очень тонко намекает на ны-
нешние комаровские дворцы. 
В которых живут уже совсем 
не поэты и актеры.

И не Блок сегодня гуляет в 
Озерках, о которых в своей 
программе тоже рассказал 
Белинский, а современные 
петербуржцы. Как они гуляют, 
рассказывать, думается, не 
надо.

Честно говоря, от этих исто-
рических аналогий даже ста-
новится страшновато: что 
расскажут в передачах буду-
щего о сегодняшнем Петер-
бурге?

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

МИРОВОЙ СМОТР

Сокуров - 
любимец
европейской 
прессы

«Фауст» глазами российского мастера
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Доцент в гламуре - и все в ажуре?
Кинодеятели продолжают лепить ремейки советской классики

ТОЛЬКО-ТОЛЬКО публике 
стало известно о желании 
Рустама Ибрагимбекова 
снять продолжение «Бело-
го солнца пустыни», в кото-
ром Сухов вернется в род-
ную деревню из… ГУЛАГа 
(куда ж в постсоветской 
киноклюкве без него!). А 
тут подоспела новая весть: 
грядет обновленная вер-
сия «Джентльменов удачи».

ЗА «ДЖЕНТЛЬМЕНОВ уда-
чи-2» взялся Тимур Бекмам-
бетов, которому уже мож-
но смело брать псевдоним 
Ремейк. Несмотря на то что 
большинство «переснятых» 
советских фильмов принес-
ли одни убытки, проект Бек-

мамбетова уже профинан-
сирован Фондом поддержки 
кино. Причем в обосновании 
упомянуто, что в 1972 году, 
когда «Джентльмены» вышли 
на экраны Советского Союза, 
они побили рекорды кассо-
вых сборов: фильм посмотре-
ли 65 миллионов человек.

Неужели Бекмамбетов 
всерьез ожидает повторе-
ния чуда? Вероятно, да. Как 
и режиссер Юрий Мороз, 
взявшийся за новую версию 
«Человека-амфибии». И если 
один режиссер обещает нам 
более близкого молодежи 
Доцента и качественную кар-
тинку, то второй - впечатляю-
щие подводные съемки у ита-
льянских побережий.

Жажда переснять совет-
скую классику по-быстрому 
и «срубить бабла» на чужом 
громком названии принима-
ет уже болезненный харак-

тер. Но, как пояснил «Смене» 
главный врач петербургского 
Центра эмоциональной кор-
рекции Дмитрий Ковпак, пси-
хической патологии в данном 
явлении нет.

- Когда наступает твор-
ческий застой, то действи-
тельно легче дублировать 
чужие хиты, - считает психо-
терапевт. - Это проявление 
духа сегодняшнего времени. 
Коммерциализация выхола-
щивает смысл. Тревожный 
симптом только один: люди 
стремятся к успеху без уси-
лий, без энергозатрат. Здесь 
- тупик личностного и творче-
ского развития.

Но пока режиссеры идут к 
тупику, они, похоже, пригото-
вят нам немало винегретов из 
остатков былой роскоши.

Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

КОНВЕЙЕРНЫЙ 
МЕТОД

Детский писатель 
рисовал не по-детски

В Академии художеств открылась выставка полотен Виктора Голявкина

ВИКТОР Голявкин, имя 
которого наверняка зна-
комо каждому из тех, кому 
сейчас больше тридцати, 
одновременно состоял и в 
Союзе писателей, и в Со-
юзе художников. Перу ма-
стера, ушедшего от нас в 
2001 году, принадлежат 
детские книги, стихи, ки-
носценарии, а его кисти 
- сотни живописных и гра-
фических работ. Вот эти 
полотна и можно увидеть 
сегодня в выставочном 
зале Академии художеств.

Большая 
ленинградская 

четверка
В 1959 году издательство 

«Детская литература» вы-
пустило книгу «Тетрадки под 
дождем». Ее автор Виктор Го-
лявкин сразу стал знаменит в 
Ленинграде: никогда прежде 
рассказы о школьниках не 
писали столь просто и есте-
ственно, без всякой демаго-
гии и идеологии. Смеялись 
придумкам писателя и дети, и 
их родители. А затем его рас-
сказы стали искать на стра-
ницах «Костра» и «Искорки» и 
журналы с ними передавали 
из рук в руки.

Когда несколько лет спу-
стя на экраны вышел фильм 
по сценарию Голявкина «Мой 
добрый папа», Виктор Влади-
мирович превратился во все-
союзную знаменитость. Про-
никновенное произведение 
о жизни мальчика перед вой-
ной, о его дружбе с отцом за-
вершалось незабвенной фра-
зой: «А мой папа, мой добрый 
папа так и не вернулся...»

Редактор «Детской литера-
туры» тех лет Игорь Трофим-
кин, который выпустил в свет 
книги Голявкина «Мой добрый 
папа», «Привет вам, птицы!» 
и «Арфа и бокс», рассказал 
«Смене», что в 60-е годы пи-
сатель стремительно вошел 
в «большую ленинградскую 
четверку»:

- Виктор Голявкин, Радий 
Погодин, Вильям Козлов и 
Юрий Томин считали, что 
пишут лучше всех в Союзе. 
Время показало, что так оно 
и было. Очень быстро Голяв-
кин стал самым ярким в этой 
четверке. И самым популяр-
ным. Его знали все. Однажды, 
помню, у ресторана «Баку» 
на Садовой стояла очередь. 
Не потому, что ресторан был 
хороший, нет, а потому, что 
тогда во все рестораны сто-
яли очереди. К швейцару по-

дошла девушка и сказала: 
«Там в самом хвосте стоит Го-
лявкин!» - «Голявкин?!» - уди-
вился швейцар. И распахнул 
перед Виктором двери.

Солнце 
в жизни 

и на картинах
Одна из книг писателя на-

зывается «Я жду вас всегда 
с интересом». Именно так 
везде ждали Голявкина. Все 
его знакомые тех лет в один 
голос уверяют, что самым 
главным в Викторе Влади-
мировиче была неукротимая 
жажда радости. Он был ве-
сел, улыбчив, светел и могуч. 
Врывался в любую компанию 
с шуткой на устах и мгновен-
но покорял всех. Единствен-

ное, о чем писатель не хотел 
ни рассказывать, ни писать, 
ни рисовать, - это война, 
трагически пропахавшая его 
детство.

- После страшной войны он 
хотел делать искусство для 
радости, - объясняет вдова 
писателя Людмила Бубнова. 
- В литературе он искал не-
ожиданные сочетания слов, 
а в живописи - новые соче-
тания красок. И жизнь-то у 
него была, можно сказать, 
безрадостная, а вот в творче-
стве всегда светило солнце. 
Сколько я сейчас ни вспоми-
наю - он всегда работал, бес-
конечно работал. Потом с той 
же страстью отдыхал. И опять 
за работу - день за днем, день 
за днем, безвылазно...

Голявкин оставил после 
себя не только десяток книг, 
но и сотни полотен и рисун-

ков. Почти все они оказались 
у его многочисленных друзей: 
Виктор Владимирович раз-
даривал все, что мог, - лишь 
бы люди радовались. На ны-
нешней выставке в Академии 
художеств представлены те 
работы, которые удалось ра-
зыскать Людмиле Бубновой, 
- 47 картин и 21 рама с гра-
фикой. Людмила Леонидовна 
в течение нескольких лет ре-
ставрировала их собственны-
ми руками.

Сегодня каждый может 
убедиться в том, какое ясное 
солнце светит с полотен ху-
дожника. На ярко-зеленом 
лугу веселятся счастливые 
дети, и кажется, что мы слы-
шим их заливистый смех. 
Друзья Голявкина говорят, 
что Виктор тоже так смеялся - 
охотно и заразительно...

Людмила АНДРЕЕВА

Несколько своих книг Голявкин оформил сам На полотнах художника дети всегда счастливы

ЗРИМАЯ ПАМЯТЬ
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ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
19-й ТУР

ЦСКА - «Зенит» -  0:2 (0:0). 6 августа. Химки. «Арена 
Химки». 18 000 зрителей. Судья - Николаев (Москва).

ЦСКА: Акинфеев, Одиа, В. Березуцкий, Игнашевич, А. Бе-
резуцкий, Хонда, Рахимич, Мамаев, Дзагоев (Тошич, 59), 
Думбия, Вагнер Лав.

«Зенит»: Малафеев, Анюков, Губочан, Алвеш, Ломбертс, 
Кришито, Денисов, Зырянов (Широков, 76), Файзулин, Дан-
ни, Кержаков (Бухаров, 89).

Голы: Кержаков, 54; Анюков, 55. 
Предупреждены: Зырянов, 16; Игнашевич, 64; Думбия, 

71; Вагнер Лав, 79; Файзулин, 79; Рахимич, 88.
Результаты остальных матчей: «Волга» - «Ростов» - 

0:1, «Анжи» - «Томь» - 2:0, «Кубань» - «Динамо» - 3:1. Матчи 
«Спартак-Нальчик» - «Рубин», «Терек» - «Спартак», «Локомо-
тив» - «Крылья Советов», «Амкар» - «Краснодар» заверши-
лись после подписания номера в печать. 

Положение команд

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА) - 10, Лазович («Зенит») - 9, 
Кержаков («Зенит»), Голышев («Томь») - по 8.

В 20-м туре встречаются: 13 августа. «Рубин» - ЦСКА, 
«Томь» - «Спартак-Нальчик», «Динамо» - «Терек», «Ростов» - 
«Кубань». 14 августа. «Зенит» - «Амкар», «Волга» - «Локомо-
тив», «Спартак» - «Анжи», «Краснодар» - «Крылья Советов».  

Первенство России среди молодежных составов. 
ЦСКА-М - «Зе нит-М» - 0:0.

Положение команд после 19 туров. 1. «ЦСКА-М» - 37. 
2. «Локомотив-М» - 35. 3. «Томь-М» - 31… 8. «Зенит-М» - 28. 

Лига чемпионов. 3-й квалификационный раунд. 
Ответный матч

«Рубин» (Россия) - «Динамо» (Украина) - 2:1 (первый матч 
- 2:0). В раунде плей-офф 16 и 24 августа встречаются: «Ру-
бин» (Россия) - «Лион» (Франция). 

Лига Европы. 3-й квалификационный раунд.
 Ответный матч

«Актобе» (Казахстан) - «Алания» (Россия) - 1:1 (по пеналь-
ти 2:4). В раунде плей-офф 18 и 25 августа встречаются: 
«Бешикташ» (Турция) - «Алания» (Россия), «Легия» (Поль-
ша) - «Спартак» (Россия), «Локомотив» (Россия) - «Спартак» 
(Словакия). 

Первенство России. Второй дивизион. Зона «Запад»
«Петротрест» (Санкт-Петербург) - «Истра» (Истра) - 1:0. 

Положение коман д. 1. «Спартак» (Кострома) - 41 очко (в 
19 матчах). 2. «Днепр» (Смоленск) - 38 (19). 3. «Петротрест» 
- 38 (19). 

РЕЗУЛЬТАТ

Обойдемся без Бонуччи
С ОФИЦИАЛЬНЫМ открытием трансферного окна разговоры 

о возможных приобретениях «Зенита» только усилились. Список 
потенциальных новичков пополнили защитник «Ювентуса» Лео-
нардо Бонуччи и форвард «Бенфики» Оскар Кардосо. 

В «Ювентусе» уже подтвердили интерес со стороны «Зенита» 
к 24-летнему игроку центра обороны сборной Италии. Правда, 
по словам гендира «Юве» Джузеппе Маротты, на официальное 
предложение был дан отказ. Но, возможно, туринский клуб про-
сто не устроила сумма (ориентировочно 7 - 8 миллионов евро), 
ведь год назад за Бонуччи «Бари» пришлось заплатить в два раза 
больше. Так что торг еще уместен. Любопытно, что нынче обсуж-
дается не только продажа, но и возможный обмен Бонуччи. В «Зе-
нит» на Бруну Алвеша или в «Фиорентину» (как часть сделки) на 
еще одного футболиста питерской «сферы интересов» - перуан-
ца Хуана Мануэля Варгаса. Так что ситуация запутана до невоз-
можности. Кроме того, слухи начали отправлять в город на Неве 
28-летнего парагвайца Кардосо, а также вновь сватают в Питер 
бразильского защитника «Челси» Алекса. 

КТО НА НОВЕНЬКОГО

Матч-реванш
«Зенит» уверенно переиграл ЦСКА

МЕНЕЕ чем за неделю пи-
терский «Зенит» сократил 
свой разрыв в чемпиона-
те страны от лидирующих 
армейцев с семи очков 
до двух. Так что пропасти 
больше нет. А эффектной 
гостевой победе над ЦСКА 
способствовали грамотная 
тактика и полная самоотда-
ча футболистов «Зенита», 
которую очень хотелось бы 
видеть в каждом матче.

Тактика 
сработала

Чрезвычайная важность 
матча была ясна всем, по-
скольку поражение питер-
цев изрядно сокращало их 
шансы на чемпионство. Да и 
отомстить ЦСКА за все мно-
гочисленные оплеухи на «Пе-
тровском» очень хотелось. За 
ноябрьское поражение 1:3 
в потенциально «золотом» 
матче чемпионата-2010, за 
апрельские технические 0:3 
(тут, правда, сами виноваты: 
подзабыли, напомню, заявить 
доморощенного футболиста) 
в Премьер-лиге-2011/12, а 
затем и за обычные 0:2 в Куб-
ке страны. Пора было что-то 
менять, и Лучано Спаллетти, 
к его чести, на риск решился 
- изменил привычную расста-
новку. 

Удивил ли Спаллетти свое-
го визави Леонида Слуцкого 
предложенной тактической 
схемой с тремя центральны-
ми защитниками? Пожалуй. 
В нынешнем сезоне против 
армейцев так уже однажды 
сыграл казанский «Рубин». 
Правда, без особого успеха. 
Но тогда на флангах у ЦСКА 
действовали находившиеся 
в отменной форме Марк Гон-
салес и Секу Олисе, сейчас 
же их в основе не было. А у 
«Зенита», напротив, с приоб-

ретением Доменико Кришито 
появилась возможность сы-
грать с двумя превосходны-
ми бровочниками, закрываю-
щими фланги, и насыщенной 
центральной зоной защиты. 

Лучано этим шансом вос-
пользовался. Он уже вы-
ставлял пять номинальных 
игроков обороны в кубковом 
поединке с ЦСКА три с лиш-
ним месяца назад, но тогда 
Александар Лукович был от-
командирован в полузащиту. 
Теперь же обошлось без сме-
ны амплуа. Дабы справиться 
с грозными Сейду Думбия и 
Вагнером, в помощь к Нико-
ласу Ломбертсу и Бруну Ал-
вешу в центр обороны был 
отправлен Томаш Губочан. 
Который доказал свой уни-
версализм, а заодно и пользу 
для команды. Перевязанная 
после столкновения голова 
придавала словаку особо ге-
роический вид. Да и играл он 
соответствующим образом, 
успевая в сложнейших ситу-
ациях выбивать мячи из-под 
ног армейских форвардов.

Кришито 
пришелся 

кстати
Порадовал и Кришито. Как 

и положено футболисту экс-
тра-класса, ему не понадоби-
лось времени на адаптацию 
и привыкание к партнерам. 
Для этого хватило и четырех 

недель тренировок. Италья-
нец явно подошел к своему 
зенитовскому дебюту в от-
менной физической форме, а 
его техническая и тактическая 
подкованность вообще не вы-
зывает сомнений. Кришито не 
раз красиво жонглировал мя-
чом, оставляя оппонентов в 
дураках. Да и про свой конек - 
фланговые проходы по левой 
бровке и нацеленные пере-
дачи в штрафную - не забы-
вал. Именно после его паса в 
начале второго тайма открыл 
счет Александр Кержаков. А 
другой бровочник - Александр 
Анюков - и вовсе спустя мину-
ту установил окончательный и 
такой приятный для нас счет.

Не сказать, что превосход-
ство «Зенита» в матче было 
подавляющим, но оно выгля-
дело весомым. А игра очень 
цельной, без намека на хаос 
и потери концентрации. Осо-
бой похвалы заслуживает 
Данни. Пусть португальский 
свободный художник и не ре-
ализовал прекрасный момент, 
в общем и целом он проделал 
колоссальный объем работы, 
вел команду за собой. Радует 
и возвращение Романа Широ-
кова, рецидив травмы у кото-
рого оказался, к счастью, не 
слишком серьезным. Роман 
вышел на замену в конце вто-
рого тайма. Кстати, появив-
шись на поле впервые после 
апрельского «технического» 
матча против ЦСКА. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото www.fc-zenit.ru

Нападающий сборной России сыграл лучше защитника сборной России

ЛЮБИМАЯ  
КОМАНДА

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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Лучано СПАЛЛЕТТИ, главный тренер «Зенита»:

- Мы уже не раз играли с ЦСКА. Конечно же, мы в курсе 
сильных качеств Вагнера и Думбия, поэтому решили ниве-
лировать эти качества за счет большего количества цен-
тральных защитников. Мы постарались исключить риск 
опасности после длинных передач за спину нашим защит-
никам. У ЦСКА очень сильный тренер. Нам всегда непросто 
играть против его команды. Но в футболе решающим факто-
ром являются не тренерские решения, а действия игроков. 
Такие эпизоды, как удар Кержакова и удар Анюкова, опреде-
ляют игру и, соответственно, решают, кто из тренеров силь-
нее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Команда И В Н П М О
1 ЦСКА 19 12 5 2 36-14 41
2 Зенит 19 11 6 2 30-12 39
3 Динамо 19 10 5 4 30-21 35
4 Анжи 19 9 6 4 22-14 33
5 Рубин 18 8 6 4 24-16 30
6 Локомотив 18 8 4 6 31-22 28
7 Спартак 18 8 4 6 20-20 28
8 Кубань 19 8 4 7 22-19 28
9 Краснодар 18 5 9 5 21-24 23

10 Терек 18 6 4 8 14-18 22
11 Амкар 18 5 6 8 13-24 20
12 Томь 19 4 7 8 18-30 19
13 Волга 19 5 1 13 17-24 16
14 Ростов 19 4 4 11 20-33 16
15 Спартак Нч 18 2 7 9 15-25 13
16 Крылья Советов 18 2 6 10 10-27 12



Не кричать, 
не бросать!
РОССИЙСКИЙ футболь-

ный союз разработал до-
кумент под названием 
«Правила обеспечения 
безопасности зрителей 
на стадионах во время 
проведения футбольных 
матчей под эгидой РФС». 
«Смена» приводит наибо-
лее важные его пункты.

1. Запрещено бросание 
предметов, в том числе 
овощей, фруктов или жид-
костей любого рода в таре 
или без, в направлении 
участников матча, зрите-
лей, других лиц, а также в 
направлении футбольного 
поля. 

2. Запрещены выкрики,  
речовки или песнопения, 
публичный показ знаков, 
распространение печатных 
материалов, а также иные 
действия, унижающие че-
ловеческое достоинство 
участников мероприятия и 
зрителей, оскорбляющие 
нравственность, либо но-
сящие экстремистский ха-
рактер, либо направленные 
на разжигание расовой, 
социальной, националь-
ной розни, против РФС, его 
должностных лиц, ветера-
нов футбола, в том числе 
умерших.

3. Нельзя проносить на 
территорию ста диона и 
использовать нацистскую 
атрибутику или символику, 
а также атрибутику или сим-
волику, сходную с нацист-
ской до степени смешения. 

4. За порядком на стади-
оне должны следить стюар-
ды, которые, как правило, 
будут входить в клубную си-
стему службы безопасности 
и проходить периодическое 
обучение по программам, 
устанавливаемым РФС. 
Допускается использовать 
в качестве стюардов со-
трудников частных охран-
ных предприятий. ОМОНа 
на футболе не будет, кроме 
матчей с высокой степенью 
риска. 

Константин МАЛИНИН
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В душе не аристократ
Юрий Жирков перебрался из «Челси» в Махачкалу

Бананы приравняли 
к огурцам и клубнике

Исчезновение ОМОНа со стадионов можно приветствовать, 
но это нельзя воспринимать как слабость властей

БАБЛО все-таки побе-
дило зло: один из лучших 
футболистов России Юрий 
Жирков, будучи в самом 
расцвете сил, доброволь-
но променял лондонский 
«Челси» на махачкалинский 
«Анжи», подписав с ним че-
тырехлетний контракт. Со-
гласитесь, это все равно 
что бросить в центре Лон-
дона «Бентли» и отправить-
ся осваивать российские 
трущобы дальнобойщи-
ком.

СО СТОРОНЫ все выглядит 
так, что Жирков совершил 
тяжкое преступление, в пер-

вую очередь против футбола. 
Ведь именно от него, по сути, 
Юра и сбежал. Разговоры о 
том, будто причина всему - 
отсутствие игровой практики 
в «Челси», - в пользу бедных, 
каковых в составе «аристо-
кратов» нет.  

Однако же те, кто хорошо 
знает Юрия, просят не бро-
сать в него камни. Ну не бана-
ны же… Это факт - плохо ему 
приходилось в Англии, пло-
хо. Если Андрей Аршавин не 
очень хорошо знает англий-
ский язык, а Роман Павлючен-
ко - плохо, то Жирков не знает 
его вовсе. То ли откровенно 
ленился учить, то ли патоло-
гически не мог - уже не важно. 
Да еще и по родине постоян-
но скучал. Поговаривают, при 

первом же удобном случае, в 
любой выходной Юрий летел 
в Москву. Хоть на день, хоть 
на два. В аристократическом 
«Челси» он оказался инород-
ным, совсем не аристократи-
ческим телом. А когда человек 
просто хочет домой - разве 
это преступление? Получает-
ся, Юрий, прямо как Деточ-
кин, и виноват, и не виноват... 

Ведь ладно-то вернулся в 
российский чемпионат, так 
еще и в «Анжи», да, клуб с 
большими амбициями, но уже 
со странной репутацией. Мог 
ли вернуться в отчий дом, в 
ЦСКА, - вопрос  спорный. Ар-
мейцы продают футболистов 
совсем не для того, чтобы их 
же потом и купить. Другое 
дело, что «Анжи» на самом 

деле базируется не так и да-
леко от этого самого дома. Не 
секрет, что клуб из Махачкалы 
готовится к матчам исключи-
тельно в Подмосковье, так что 
на сей раз летать на выход-
ные в нашу столицу Юрию не 
придется.

Короче говоря, все доволь-
ны. И «Челси», получивший 
около 15 миллионов у. е., и 
Жирков, которому больше не 
придется страдать от незна-
ния английского, и «Анжи», 
купивший наконец не просто 
известного, но еще и хороше-
го футболиста. Если вдумать-
ся, то проигравших нет. Ну не 
жалеть же английскую Пре-
мьер-лигу!

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ПОНЯТНО, что на футболе 
всем не угодишь. Фанаты 
хотят одного, чиновники - 
совсем другого, а сотруд-
ники служб правопорядка 
- третьего. Прямо как ле-
бедь, рак и щука из басни 
Крылова. Но с топтанием 
на месте давно пора закан-
чивать, и предложенные 
нынче «Правила обеспече-
ния безопасности» должны 
стать неким компромис-
сом. Только станут ли? И 
смогут ли предотвратить 
новые скандальные инци-
денты на матчах Премьер-
лиги?

Надолго ли 
без полиции?

Нельзя не согласиться, идея 
избавить РФПЛ от ОМОНа и 
спецподразделений поли-
ции - действительно шаг на-
встречу болельщикам. Ведь 
фанаты многих клубов, в том 
числе и «Зенита», твердили о 
необходимости этого из года 
в год на всех углах. На «Пет-
ровском» проблему в конце 
концов решили, а вот на дру-
гих стадионах… 

Что ни говори, присутствие 
омоновцев почти всегда толь-
ко накаляло футбольную ат-
мосферу. Сотрудники спец-
подразделений изначально 
относились к походу на матчи 
как к войне, в которой требо-
валось любой ценой добить-
ся победы. Над фанатами. И 
особого стеснения в методах 
и средствах омоновцы не ис-
пытывали, благо по другую 
сторону «баррикад» тоже не 
все белые и пушистые. 

Понятно, что мирные стю-
арды не станут бить на сек-
торах фанатов электрошоке-
рами и дубинками. Главное, 
чтобы наиболее активные бо-
лельщики не восприняли это 
как слабость футбольной вла-

сти. И вели себя именно как 
на радостном празднике, а не 
как на разгульной вечеринке. 
Иначе полиция на стадионах, 
не сомневайтесь, вновь ста-
нет появляться все чаще и 
чаще. А вместе с ней - и новые 
скандальные происшествия. 

Порядок наведен теперь и 
в нашумевшем «банановом» 
вопросе. Проносить бананы 
на стадион вновь можно (кто 
не в курсе, после истории с 
Роберто Карлосом наиболее 
ретивые товарищи на местах 
стали их у болельщиков от-
бирать), бросать в кого попа-
ло - нельзя. Причем не только 
бананы, но и яблоки, груши, 
огурцы, помидоры, клубни-
ку... То есть справедливость 
восторжествовала: офици-
ально объявлено, что банан 
не представляет собой осо-
бой опасности для футболи-

стов, а только является «од-
ним из» наряду с другими яго-
дами, овощами, фруктами... 

Кто будет 
проверять?

Наиболее сложен вопрос с 
баннерами, при помощи кото-
рых так любят самовыражать-
ся фанаты. По словам дирек-
тора РФПЛ по безопасности 
Александра Мейтина, список 
запрещенных символов будет 
оформлен в виде альбома с 
изображением и трактовкой 
рун и различных символов, 
которые могут вызывать ра-
систские и националистиче-
ские ассоциации. Список со-
ставят в соответствии с реко-
мендациями УЕФА и ФИФА на 
сей счет. 

Но если с рунами все станет 

более-менее ясно и стандар-
тизовано, то вокруг надписей 
на баннерах и кричалок на-
верняка сломают немало ко-
пий. Порой между оскорбле-
нием и беззлобным иронич-
ным стебом над соперником 
разница совсем не велика. 
Но если первое недопустимо, 
то второе - только добавляет 
футбольным поединкам коло-
рита. Теперь главное - найти 
таких проверяющих, которые 
способны отличить одно от 
другого. И обойтись как без 
перегибов, так и без излиш-
ней лояльности. Дабы никто 
даже очень завуалированно 
не смог поздравить с днем 
рождения Адольфа Гитлера 
или оскорбить память Льва 
Яшина. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ТОНКАЯ ГРАНЬ

ТРАНСФЕР ГОДА

Теперь полиция на стадионах должна появляться только в исключительных случаях

Теперь Жиркову не придется 
скучать по родине и мучиться 
с английским
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«Анжи» и «Томь» - 
вне конкуренции!

Самые «странные» матчи чемпионата России по футболу

КАК УЖЕ сообщала «Сме-
на», председатель Счетной 
палаты РФ и одновременно 
вице-президент москов-
ского «Динамо» Сергей 
Степашин официально по-
просил премьер-министра 
Владимира Путина разо-
браться с договорными 
матчами в российском фут-
боле. Мол, нужен нам спе-
циальный закон, предус-
матривающий уголовную 
ответственность за орга-
низацию таких спектаклей. 
Да, закон действительно 
нужен. И скорее всего, 
премьер подсобит в его 
принятии. Однако в первую 
очередь нужна политиче-
ская воля - разгрести всю 
эту грязь. У всевозмож-
ных комиссий и комитетов, 
существовавших и суще-
ствующих, было предоста-
точно полномочий, чтобы 
наказать виновных. Но ни-
кто не решился. Президент 
РФС Сергей Фурсенко по-
стоянно напоминает о пре-
зумпции невиновности и 
необходимости собрать 
доказательства чьей бы 
то ни было вины. Это пра-
вильно. Вот только давно 
пора собирать. Потому и 
хочется верить в Путина и 
его политическую волю. 
По-другому не получится.

Сегодня «Смена» расска-
зывает о наиболее подо-
зрительных матчах «СОГА З 
- Чемпионата России по 
футболу». Мы ни в коем 
случае не утверждаем, что 
хоть один из них имел до-
говорной характер. Но каж-
дый из них вышел… стран-
ным!

1-й тур
Спартак-Нальчик - 

Крылья Советов - 1:0
Это было в высшей степени 

забавное зрелище. На протя-
жении всей игры футболисты 
«Крыльев» смирно стояли в 
своей штрафной при испол-
нении нальчанами стандарт-
ных положений, беспрепят-
ственно предоставляя тем 
возможность наносить уда-
ры по своим воротам. А ког-
да поняли, что соперник все 
равно не в состоянии попасть 
в створ, соорудили пенальти. 
Как показалось, специально. 

Волга - Томь - 2:0
В ожидании долгожданных 

зарплат в частности и фи-
нансовых вливаний в клуб в 
целом футболисты «Томи» 
безропотно отдали дебютан-
ту Премьер-лиги три очка. Те 
не встретили сопротивления.

2-й тур
Томь - Кубань - 0:1

А зачем выигрывать, если 
премиальные поступят со-
всем не скоро?! «Томь» вновь 

выглядела столь пассивно, 
что показалось, будто наби-
рать очки не собиралась.

3-й тур
Анжи - Рубин - 1:0

Бронзовый призер чемпи-
оната России на протяжении 
большей части матча вы-
глядел так, словно приехал 
играть против «Барселоны», а 
не откровенно слабой коман-
ды. Курбан Бердыев, сделав-
ший первую замену на 86-й 
минуте, причину неудачи объ-
яснил тем, что игре мешал… 
сильный ветер!

Терек - Томь - 2:0
У этой сладкой парочки уже 

давно сложились трогатель-
ные отношения. На сей раз на 
специализированных сайтах 
за сумму малую можно было 
получить не только информа-
цию о том, что победит «Те-
рек», но и точный счет матча - 
2:0. «Враги» просто угадали?

4-й тур
Томь - Анжи - 0:0

За несколько дней до игры 
распространились слухи о 
том, что «Томь» опять про-
играет. И тут у сибирского 
клуба появились спонсоры! 
Вечером накануне матча один 
источник сообщил корре-
спонденту «Смены», что матч 
завершится вничью. Удиви-
тельное дело - завершился! 
Случайность, случайность…

5-й тур
Спартак-Нальчик - 

Томь - 1:2
Грешен, не смог устоять 

перед соблазном поставить 
на победу «Томи» с коэффи-
циентом 6,2!  Тем более что 
шансов проиграть, как пола-
гал корреспондент «Смены», 
не было никаких. В 5-м туре 

вдумчивый тренер Валерий 
Непомнящий не мог себе по-
зволить не выиграть. К слову, 
Нальчик начал угрожать воро-
там сибиряков лишь при сче-
те 0:2.

7-й тур
Амкар - Томь - 1:2

Продолжение чудесного 
восхождения самого беском-
промиссного клуба Премьер-
лиги по турнирной лестнице.

ЦСКА - Спартак - 0:1
Центральный матч тура по-

лучился настолько скучным, а 
игра фаворита ЦСКА против, 
казалось бы, мертвого «Спар-
така» настолько сонной, что 
невольно подумалось о веч-
ном. 

Анжи - Ростов - 1:0
Гости очень не хотели про-

играть, но арбитр Станислав 
Сухина назначил «левый» пе-
нальти в ворота «Ростова» да 
еще и придумал удаление. 
Как выразились многие кол-
леги Сухины, случайно такие 
ошибки мог допустить только 
человек, который не умеет су-
дить. А Сухина умеет.

8-й тур
Волга - Анжи - 1:2

Возможно, самый скан-
дальный пока что матч чемпи-
оната. Игроки «Волги», усту-
пая в счете на своем поле, 
не просто отказывались оты-
грываться, а даже боялись 
переходить на чужую полови-
ну поля. Нижегородские бо-
лельщики с криками «Позор! 
Хватит сдавать матч!» поки-
дали трибуны досрочно. По 
окончании этого позорного 
шоу многие специалисты от-
метили вероятный договор-
ной характер игры, а хозяин 
«Анжи» Сулейман Керимов 
лично попросил президента 

РФС Сергея Фурсенко прове-
сти расследование. Видимо, 
оно продолжается до сих пор.

9-й тур
Крылья Советов - 

Спартак - 0:1
Конечно, еще более стран-

ной была прошлогодняя ни-
чья, зафиксированная позд-
ней осенью во встрече этих 
команд в Лужниках…

10-й тур
Терек - Анжи - 1:0

Достаточно сказать, что за 
90 с лишним минут футбо-
листы «Терека» во встрече с 
грозным соперником совер-
шили лишь 3 (!) фола. Уже 
только этого факта достаточ-
но, чтобы проводить рассле-
дование. Желания отыграться 
у «Анжи» откровенно не было. 
Как, впрочем, и у «Терека» в 
концовке прошлого чемпи-
оната, когда махачкалинцы 
стояли на вылет…

11-й тур
Локомотив - Анжи - 

1:2
Единственный конкурент 

матча «Волга» - «Анжи» за 
право считаться самым скан-
дальным. Именно после него 
был отправлен в отставку 
главный тренер «Локо» Юрий 
Красножан, которого изна-
чально якобы обвиняли в сда-
че игры. Впрочем, руководи-
тели столичного клуба офи-
циально заявили, что претен-
зий к «Анжи» не имеют.

Спартак-Нальчик - 
Терек - 2:2

И об этой встрече продава-
лась информация на различ-
ных сайтах. Ставка на ничью 
сыграла. Сам же матч прохо-
дил на поле, на котором сле-
довало играть в водное поло, 

а не в футбол. Но играли ре-
бята резво - тут уж точно ни-
чего не доказать, если есть 
что доказывать.

12-й тур
Анжи - Спартак-
Нальчик - 2:0

А были ли у гостей изна-
чально хоть малейшие шансы 
набрать очки в Махачкале?

Волга - 
Крылья Советов - 2:0
И без того слабая самар-

ская команда на сей раз даже 
не сопротивлялась. Тогда еще 
наставник «Крыльев» Алек-
сандр Тарханов всю игру про-
сто улыбался.

13-й тур
Крылья Советов - 

Кубань - 1:0
Честно говоря, трудно было 

себе представить, что «Кры-
лья» просто так способны у 
кого-то выиграть. Тем более у 
«Кубани».

14-й тур
Терек -

Крылья Советов - 2:0
Говорят, бедность - не по-

рок… Это просто размышле-
ния вслух. А вы о чем подума-
ли?

15-й тур
Крылья Советов - 

Анжи - 0:3
В самом деле, что в этом 

матче странного?!

16-й тур
Томь - Волга - 0:3

Многие полагали, что вы-
играет «Томь», но, понимае-
те… Коэффициент на победу 
«Волги» был куда более вы-
годным - 4,2! 

17-й тур
«Кубань» - «Томь» - 1:3
Это была еще одна велико-

лепная возможность много 
заработать из расчета пять 
к одному! Никто не ставил? 
Ставили, ставили…

18-й тур
Томь - Терек - 0:1

Этому матчу предшество-
вало «разоблачение» в Интер-
нете одного распиаренного 
дельца, сообщившего исход 
пяти предстоящих летом мат-
чей Премьер-лиги, включая 
этот. Смешно! Судя по глупей-
шей ошибке вратаря «Томи», 
соперники все же позаботи-
лись о том, чтобы оставить 
«оракула» в дураках. 

Рубин - Анжи - 0:3
Простите, Курбан Бекиевич, 

но сказать, что эта игра имела 
какое-то отношение к футбо-
лу, довольно сложно… Но тем 
не менее говорят…

Константин МАЛИНИН
Фото www. fctomtomsk.ru

А ведь эти команды умеют играть и в хороший футбол

В ЦЕНТРЕ
ВНИМАНИЯ
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СКА теряет игроков и тренеров
Армейцы продолжают обновляться

ПЕРЕМЕНЫ в питерском 
СКА продолжаются. На 
днях армейский клуб объя-
вил о расставании со стар-
шим тренером Владими-
ром Юрзиновым-младшим 
и ведущим защитником 
Юханом Франссоном. 

СЫН легендарного настав-
ника Владимира Юрзинова 
проработал с армейцами 
меньше года, помогая сна-
чала Айвану Занатте, а затем 
и Вацлаву Сикоре. При этом 
Юрзинов-младший и сам на-
деялся когда-нибудь полу-
чить шанс порулить СКА. Од-
нако так и не получил. 

- Остался неприятный оса-
док. Мы с Ржигой за два ме-
сяца не разговаривали ни 
разу. Видимо, таков его стиль 
- убирать людей, даже с ними 
не пообщавшись, - пожало-

вался уволенный тренер. 
По идее, понять пана Ми-

лоша можно - вряд ли ему 
нужны незнакомые и тем бо-
лее амбициозные ассистен-
ты. Лейтенанты, лелеющие 
мечту стать генералами. Да 
и незавидный итог работы в 
одной упряжке Занатты, Си-
коры и Юрзинова-младшего 
мы видели в прошлом сезо-
не. С другой стороны, о рас-
ставании Юрзинову-млад-
шему действительно могли 
объявить и пораньше, трудо-
устроиться в августе в одном 
из клубов КХЛ крайне сложно. 

Уход  26-летнего защитни-
ка Франссона в «Лулео», на-
против, даже в клубе считают 
потерей. Юхан еще в мае не 
скрывал, что из-за ситуации 
в семье (дочке настала пора 
идти в школу) хочет вернуться 
домой, в Швецию. На первый 
сбор в Чехию он с командой 
все же отправился, однако 
покинул его досрочно, дого-

ворившись об окончательном 
расставании. Вместо Франс-
сона армейцы уже заявили 
30-летнего россиянина Алек-
сея Семенова, но на данный 
момент замена, согласитесь, 
не кажется равноценной. 

Тем временем оставшиеся 
в обойме армейцы заверши-

ли сбор в чешском Пршеро-
ве. Команда не только трени-
ровалась, но и провела три 
матча - выиграла у «Градец- 
Кралове» (2:0) и «Оцеларжи» 
из Тршинеца (1:0) и уступила 
«Комете» из Брно (1:3).

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ШАЙ-БУ!

КОРОТКОВ бой идут одни городки
В Петербурге состоялся чемпионат мира 

по исконно русскому виду спорта

БРОСОК, еще бросок. На 
минувшей неделе у Алек-
сеевского равелина Пе-
тропавловской крепости 
шли жаркие спортивные 
баталии за награды чем-
пионата мира по исконно 
русскому виду спорта - го-
родкам. Жаль только, пре-
стижный турнир по некогда 
очень популярной в народе 
забаве проходил в камер-
ной обстановке, с малым 
количеством зрителей. Но 
определенные предпосыл-
ки для возрождения слав-
ных традиций есть. 

От отца 
к сыну

Между прочим, десять лет 
назад Питер принимал и са-
мый первый чемпионат мира 
по городкам в истории. И вот 
опять его доверили север-
ной столице. Соорудив у Пе-
тропавловки площадку и две 
небольшие трибуны. Корре-
спонденты «Смены», зайдя на 
огонек, застали женские со-
ревнования. Спортсменки со-
средоточенно выбивали би-
тами разнообразные фигуры. 
Причем делали все молча. Не 
кричали на радостях при точ-
ных попаданиях, не вздыхали 
от разочарования после про-
махов. Слышна была только 
фоновая музыка из динами-
ков. 

- Нормальная ситуация в на-
шем виде спорта, где не при-
нято бурно выражать эмоции. 
Участники ведут себя скром-
но, к тому же не хотят сби-
вать с настроя соперников. 
Правда, в решающие момен-
ты ключевых поединков без 
нервов и выкриков, конечно 

же, не обходится, - рассказал 
многократный чемпион мира 
Василий Духанин. 

Между прочим, Духанин - 
потомственный городошник: 
на высоком уровне играл его 
отец, сейчас карьеру в го-
родках делает сын, а внук 
пристрастился к забаве с 
трех лет. Нынче опытнейший 
спортс мен продолжает со-
ревноваться, заодно выпол-
няя роль тренера и ментора 
для молодежи. Во время игры 
Духанин не только давал од-
ной из своих подопечных со-
веты, но и подметал шваброй 
площадку, и расставлял фигу-
ры. Забредшие к Петропав-
ловке иностранные туристы 
с интересом наблюдали за 
процессом и увлеченно фото-
графировали. Еще бы, для 
них это местный колорит, на-
стоящая экзотика. 

Не хуже 
керлинга

Однако, как выяснилось, 
есть и более подкованные 
иностранцы. Которые не 
только знают про городки, 
но и сами играют на высоком 
уровне. Чемпионат мира, к 
слову, проводится не только 
по классическим городкам, 
но и по финским и европей-
ским. Поэтому на соревнова-
ниях в Питере были замече-
ны участники из Финляндии, 
Швеции, Германии и… Мон-
голии. Поговаривают, даже 
китайцы заинтересовались. 
Так что география ширится. 

Президент Международ-
ной федерации городошного 
спорта Евгений Артамонов не 
скрывает мечты - сделать го-
родки олимпийским видом. И 

даже приводит расчеты: для 
олимпийской раскрутки по-
надобится около трех милли-
онов долларов сразу и пять 
миллионов долларов еже-
годно. Суммы немалые. Зато 
если они найдутся и олим-
пийская мечта станет реаль-
ностью, то Россия не только 
вспомнит о спортивных кор-
нях и традициях, но и  полу-
чит свой настоящий мировой 
спортивный бренд. Да и до-
морощенные виды развивать 
полезнее, чем пришлые... 

- Как сказал один мой хоро-
ший товарищ: сегодня - бред, 
завтра - фантазия, послезав-
тра - реальность, - заметил   
по этому поводу Духанин. 

И то верно, ведь, по боль-
шому счету, наши городки ни-
чуть не хуже их керлинга. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

У фигуры шансов нет!

Гамулу бросили 
на молодежь

Новым старшим тренером 
молодежного состава «Ро-
стова» назначен скандаль-
но известный Игорь Гамула. 
Предыдущим местом работы 
50-летнего наставника, про-
славившегося своими неор-
динарными высказываниями, 
было «Закарпатье», с которым 
он вылетел из украинской пре-
мьер-лиги. Зато Гамула в дека-
бре 2010-го получил лицензию 
Pro. В середине июля Игорь Ва-
сильевич приступил к обязан-
ностям тренера-селекционера 
«Ростова», а на прошлой неде-
ле получил в клубе новое на-
значение, сменив во главе «мо-
лодежки» Андрея Талалаева. 

Матюнин ходит 
по кругу

Футбольный арбитр Алек-
сей Матюнин, дисквалифи-
цированный комитетом по 
этике РФС на один год за не-
корректные высказывания в 
адрес игрока тверской «Волги» 
Альберта Гаджибекова, подал 
апелляцию на это решение. 
Причем уже повторную. Ранее 
апелляционный комитет РФС 
отменил решение комитета по 
этике, но тот на повторном за-
седании оставил дисквалифи-
кацию в силе. «Мы еще больше 
убедились в правоте своего ре-
шения. И думаю, теперь у чле-
нов апелляционного комитета 
не осталось сомнений в том, 
что факт оскорбления имел ме-
сто», - заявил председатель ко-
митета по этике Алу Алханов. 

Бареев подал 
в отставку

Гроссмейстер Евгений Ба-
реев подал в отставку с поста 
главного тренера мужской 
сборной России по шахматам. 
Наставник возглавил сборную 
в 2010-м и привел ее к сере-
бряным медалям Олимпиады 
в Ханты-Мансийске, но после 
провала (четвертое место) на 
чемпионате мира-2011 в Китае 
взял всю вину на себя. «Анализ 
причин неудачного выступле-
ния команды будет проведен 
правлением Российской шах-
матной федерации совместно 
с тренерским советом, членами 
наблюдательного совета РШФ 
и шахматной общественно-
стью», - говорится в заявлении 
на сайте РШФ. Кандидатуры 
на пост нового главного трене-
ра также обсудят на ближай-
шем тренерском совете.

Минус Антич 
и Корчагин

Питерский «Спартак» объ-
явил о расставании еще с дву-
мя баскетболистами. Команду 
покидают молодой российский 
разыгрывающий Александр 
Корчагин и опытный македон-
ский центровой Перо Антич, у 
которых завершились контрак-
ты. По словам спортивного ди-
ректора красно-белых Алексея 
Карванена, Корчагину предло-
жили по окончании сезона но-
вый годичный контракт, но тот 
не торопился его принимать, 
взяв время на раздумья.

Юрзинов-младший обижен на Ржигу
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Коль припекло, идите в баню
Чтобы пережить жаркий летний период, надо тренировать организм круглый год

«У ДЕДУШКИ заболел жи-
вот, ему положили на живот 
грелку. И так делали трое 
суток кряду. Когда мы прие-
хали по вызову, оказалось, 
что у 86-летнего человека - 
ущемленная грыжа… Увы, 
но после домашних экспе-
риментов с грелкой спасти 
его не удалось. К сожале-
нию, это классический слу-
чай самодеятельности на 
дому», - рассказала «Сме-
не» врач «скорой помощи» 
с тридцатилетним стажем 
Диана Вежина. К сожале-
нию, таких печальных про-
исшествий на ее памяти 
немало. На основе свое-
го опыта доктор Вежина 
даже написала книгу «Без 
очереди в рай» - довольно 
мрачный, но весьма досто-
верный детектив. А сейчас 
готовит к печати «Сказки 
скорого врача». Сегодня 
Диана Вежина рассказыва-
ет читателям, как не надо 
«спасать» нуждающихся во 
врачебной помощи.

Обожглись -
и в воду!

- Диана, многие из нас на-
хватались верхушек знаний 
об оказании первой помо-
щи. Например, если ожог 
- надо тут же залить мас-
лом...

- Ни в коем случае нельзя 
обожженное место заливать 
маслом! Категорически нель-
зя. Ожог формируется в те-
чение 20 минут, и первое, что 
мы делаем, - засовываем руку 
под холодную воду и держим 
ее столько, сколько можем. 
Ничем не мажем. Просто на-
кладываем стерильную по-
вязку. Если к врачу обратиться 
нельзя, если вы вдали от горо-
да, самое главное - не вскры-
вать появившиеся пузыри. 
Ими место травмы защищено 
от инфекции. Не исключено, 
что ваш организм справится, 
если вы соблюдете стериль-
ность, и пузырь сам усохнет. 
Вскоре все заживет без сле-
да. Если же пузырь вскрылся, 

то можно наложить антибакте-
риальную мазь, но лучше все-
таки, чтобы это произошло 
уже по рекомендации врача. 
Мази, и не только от ожогов, - 
прерогатива докторов.

- Ну хотя бы наше все-
общее стремление, когда 
кто-то сломал руку, тут же 
привязать конечность к до-
ске - правильное?

- Конечно, нужно обеспе-
чить неподвижность трав-
мированной конечности, но 
«выравнивать» ее в струноч-
ку и привязывать к полену - 
смертельно опасно. Перелом 

может быть непростой, и если 
видно, что рука или нога вся 
согнулась набок, то вообще 
ничего трогать не надо: вдруг 
там осколки? Вдруг их остры-
ми краями вы разорвете ар-
терию? Просто сохраните 
положение руки с помощью 
одежды, накормите постра-
давшего анальгином - и вы-
зывайте врача.

- А разве анальгин не усу-
губит ситуацию?

- Вот еще один миф. О 
том, что анальгин вреден для 
сердца. А чем, по-вашему, мы 

обезболиваем инфар-
кты? Много-много 

анальгина с успо-
каивающим - и 
вперед! Конечно, 
если съедать по 
упаковке аналь-
гина каждый день 
в течение недели 
- возможна язва. 
Но, опять же, на 
сердце это не по-
влияет.

Травить 
анекдоты 

вредно 
для жизни

- Человек без со-
знания лежит на спи-
не. «Бывалые» люди 
кидаются вытаски-
вать ему язык или раз-
жимать зубы. Это пра-
вильно?

- Определенная ло-
гика в этом есть: надо 

предотвратить западание 
корня языка, перестраховать-
ся, чтобы пострадавший не 
задохнулся. Но есть гораз-
до более простой и эффек-
тивный способ: расстегнуть 
воротник, повернуть голову 
набок и зафиксировать вали-
ком, свернутым из одежды, 
под затылком. Совершенно 
достаточная первая помощь.

- Еще один случай, когда 
окружающие боятся, что 
пострадавший задохнется: 
человек поперхнулся, и все 
наперебой хлопают его по 
спине. Так и надо?

- Если человек просто каш-
ляет - да. Если же он серьез-
но подавился, задыхается и 
синеет - подобная мера уже 
не поможет. Есть старый про-
веренный прием. Встать сза-
ди, обхватить двумя руками 
на уровне талии, из кистей 
сделать «замок» и этим «зам-
ком» толкнуть вверх, под диа-
фрагму, как бы дать под дых. 
Удар направлен в сторону 
подбородка. Вылетит то, чем 
человек подавился, - пре-
красно. А нет - молитесь, что-
бы рядом оказался доктор. 
Лучшая профилактика подоб-
ных происшествий - тщатель-
ное пережевывание пищи. И 
не стоит травить анекдоты, 
когда ешь крупно нарезанный 
салат!

Маркером 
по лбу

- Говорят, когда при кро-
вотечении накладывают 
жгут, время его наложения 
лучше всего указать мар-
кером прямо на лбу постра-
давшего. Мол, так надпись 
и кровью не зальет, и врачу 
будет виднее…

- Дать бы таким «рекомен-
дателям» этим самым марке-
ром по лбу! А если у человека 
аллергия на чернила? И ка-
кой кровью может быть залит 
жгут, если он накладывается 
выше места кровотечения? 
Да и кто мешает завернуть за-
писку с указанием времени в 
полиэтилен? В любом случае 
самое главное при наложении 
жгута - это его постоянное 
ослабление: летом - каждый 
час, зимой - каждые полчаса. 
Иначе, приехав на место, мы, 
врачи, увидим отмершие тка-
ни...

- Многие при отравлениях 
считают полезным выпить 
раствор марганцовки. Это 
верные действия?

- А что мы считаем отрав-
лением? Чаще всего - га-
строэнтероколиты. То есть 
не отравления, а инфекции. 
Слабый раствор марганцов-
ки, бледно-розовый, может 
подействовать как легкое 
дезинфицирующее средство. 
Так или иначе, особого вре-
да он не принесет, а изредка 
- поможет. Но если речь идет 
о реальном отравлении, то 
способ тут только один - пол-
ное промывание желудка. 
Раствор марганцовки пить 
нельзя! Ведь отравление 
может быть вызвано и лако-
красочными материалами, и 
таблетками. Тогда в желудке 
произойдет непредсказуе-
мая химическая реакция. Вы 
можете из благих намерений 
сжечь пострадавшему слизи-
стую желудка.

- Так что же делать с отра-
вившимся до приезда «ско-
рой»?

- Уложить больного, осла-
бить все застежки на одежде 
и пояс, обеспечить приток 
прохладного воздуха. И ожи-
дать врачебную бригаду. Хо-
чет пить - пусть пьет теплую 
воду в любом количестве. Ни 
в коем случае не пытайтесь 
насильно влить воду в горло 
человеку, особенно если он 
без сознания: вы зальете ему 
легкие. После таких «помощ-
ников», к сожалению, в дело 
часто вступают реаниматоры. 
Все благие намерения лучше 
оставьте докторам.

Людмила АНДРЕЕВА

НАУКА давно установила, что 
солнечные и тепловые удары 
чаще всего случаются с людьми, 
которые имеют лишний вес, курят 
или чрезмерно активно употреб-
ляют алкоголь.

ПОЛУЧАЕТСЯ, сохранение здо-
ровья в зной зачастую зависит и от 

поведения человека. Во всяком слу-
чае, в этом уверена руководитель 
проекта «Женщина года Петербур-
га» Ирина Смолина:

- Смешно надеяться одноразовым 
обливанием холодной водой или 
обертыванием мокрым полотенцем 
существенно снизить последствия 
влияния на нас, любимых, жары. Вы-
ход в такой ситуации у всех только 
один: круглый год тренировать орга-
низм - в бане, на беговой дорожке, 

в бассейне. Запасаться здоровьем 
надо капитально, ведь не исключено, 
что и зима вновь будет аномальной.

Житель Петербурга просто обязан 
закалить себя и добровольно огра-
ничивать в излишествах. Конкретный 
же совет могу дать один, он прове-
рен на себе и действует безотказно: 
в палящий зной меньше есть и боль-
ше пить холодного чая или минерал-
ки!

Людмила АНДРЕЕВА

Общество 
с ограниченной 
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Выручая, не навреди!
Как, оказывая первую помощь, не совершить до приезда «скорой» фатальных ошибок

ДОМ СОВЕТОВ

Лучший доктор - русская баня!

ку и привязывать к полену - 
смертельно опасно. Перелом 

сердца. А чем, по-вашему, мы 
обезболиваем инфар-

кты? Много-много 
анальгина с успо-
каивающим - и
вперед! Конечно, 
если съедать по 
упаковке аналь-
гина каждый день 
в течение недели 
- возможна язва. 
Но, опять же, на 
сердце это не по-
влияет.

Травить 
анекдоты 

вредно 
для жизни

- Человек без со-
знания лежит на спи-
не. «Бывалые» люди 
кидаются вытаски-
вать ему язык или раз-
жимать зубы. Это пра-
вильно?

- Определенная ло-
гика в этом есть: надо 

наперебой хлопают
спине. Так и надо?

- Если человек прос
ляет - да. Если же он 
но подавился, задых
синеет - подобная ме
не поможет. Есть стар
веренный прием. Вста
ди, обхватить двумя 
на уровне талии, из 
сделать «замок» и эти
ком» толкнуть вверх, п
фрагму, как бы дать п
Удар направлен в
подбородка. Вылетит 
человек подавился,
красно. А нет - молите
бы рядом оказался 
Лучшая профилактика
ных происшествий - тщ
ное пережевывание п
не стоит травить ан
когда ешь крупно наре
салат!

Маркером
по лбу

р рр

- Говорят, когда пр
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Не уверены - 
ждите врача!

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ
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Полярный туризм 
стремительно развивается

(Продолжение. 
Начало в номерах 

от 27 июня, 
4,11,18, 25 июля 

 и 1 августа)

Одержимые 
Антарктидой

В прошлом году австра-
лийские путешественники и 
бизнесмены Питер и Майк 
МакДауэллы привезли в Ан-
тарктиду 28 тысяч туристов. 
Они одними из первых в мире 
занялись антарктическим ту-
ризмом в 1990 году. В основ-
ном туристов возят из Чили и 
Аргентины к леднику Вильсо-
на, к самым высоким горным 
вершинам. Такой тур на само-
летах «Твин-Отер» обходится 
в 28 тысяч долларов. Но есть 
и желающие побывать за 33 
тысячи долларов на Южном 
полюсе. В основном это аме-
риканцы и немцы, на третьем 
месте австралийцы.

Теперь компания Питера и 
Майка МакДауэллов «Кварк 
Экспедишнз» считается ми-
ровым лидером «в организа-
ции полярных приключений», 
она оперирует несколькими, в 
том числе и российскими, су-
дами для «ледовых» круизов. 
Питер говорит, что интерес 
к таким турам стремительно 
растет. В том числе благо-
даря российским туристам, 
готовым выложить сотни ты-
сяч рублей за путешествие в 
полярные просторы. Многие 
уже отдают предпочтение не 
всемирно известным курор-
там, а, например, морским 
круизам через пролив Дрей-
ка к Антарктическому полу-
острову, на Фолкленды, Юж-
ные Шетлендские острова и 
Южную Георгию…

Питер считает, что «Антарк-
тика крепко хватает за руки 
даже туристов». Десятки лю-
дей чуть ли не каждый год 
летают или приплывают в Ан-
тарктику. Причем в основном 
это люди немолодые. Однаж-
ды на судне пришел человек, 

которому было 93 года. А 
два года назад на «Патриот 
Хиллз» прилетел 83-летний 
американец.

Я, конечно, спросил у Пите-
ра, не вредит ли туризм эко-
логии самого чистого на зем-
ле континента.

Мой вопрос его, похоже, 
удивил.

- Бывая на станциях, нало-
гоплательщики видят, какие 
исследования правительства 
их стран проводят на шестом 
континенте, то есть куда тра-
тят их деньги. А однажды - лет 
двадцать назад - после по-
сещения Мак-Мердо один из 
туристов, возмутившись ко-
личеством мусора, обратился 
к американскому правитель-
ству с требованием навести 
на станции порядок. 

Такие доводы многим из 
нас непонятны. Во-первых, 
кто может гарантировать, что 
наши налоги идут на благие 
цели? Ну а во-вторых, я пред-
ставил себе, что кто-нибудь 
из наших туристов требует от 
Белого дома (не американ-
ского, а московского), чтобы 
на российских антарктиче-
ских станциях убрали мусор… 
Смех и грех.

Привел Питер и еще один 
довод: 

- В Антарктиде понимаешь, 
как важно уберечь нашу зем-
лю от безудержного загряз-
нения. 

Наш разговор с Питером 
состоялся на пути в Антаркти-
ду еще во время первого, не-
удачного вылета на «Патриот 
Хиллз». Разговорились, чтобы 
муторный полет побыстрее 
закончился. А продолжили 
беседу через несколько дней 
- уже когда возвращались че-
рез «Патриот Хиллз» с Южно-
го полюса в Чили.

Десятки туристов, купивших 
путевки у компании «Кварк 
Экспедишнз» и кукующих из-
за той же непогоды вторую не-
делю на антарктической базе 
«Патриот Хиллз», смот рели 
на нас с завистью. Они из-за 
сильнейших ветров и поломки 

самолета так и не добрались в 
тот сезон до Южного полюса. 
Правда, предусмот рительный 
туроператор ничего на этом 
не потерял: условия договора 
таковы, что если неблагопри-
ятная погода полет на Юж-
ный полюс сорвала, то винить 
остается только Всевышнего.

На «Патриот Хиллз» я по-
знакомился с одной семиде-
сятилетней американкой, уже 
не первый год оплачивающей 
вояжи, но так и не осуще-
ствившей свою мечту попасть 
на Южный полюс. 

В Рождество 
мечты 

сбываются
В ночь с 6 на 7 января мы не 

только долетели до «Патриот 
Хиллз», но и пересели на под-
жидавшие нас два Ми-8, до-
брались до полюса, и утром я 
уже диктовал по спутниково-
му телефону заметку:

«Сегодня, 7 января 2007 
года, в 9 часов 3 минуты по 

московскому времени впер-
вые в истории два россий-
ских вертолета Ми-8 достигли 
Южного полюса и совершили 
посадку в центре Антарктиды 
на крупнейшем в мире лед-
никовом куполе на высоте 
2835 метров. Так завершил-
ся один из важнейших этапов 
российской авиаэкспедиции, 
которая работает накануне 
Третьего Международного 
полярного года на шестом 
континенте. Бросок из Южной 
Америки через пролив Дрей-
ка совершили вертолеты под 
командованием Героя России 
Николая Гаврилова и опытно-
го пилота Владимира Авдее-
ва. Они прошли свыше 4 тысяч 
километров и приледнились в 
точке, где сходятся все зем-
ные меридианы, по соседству 
с американской станцией 
Амундсен - Скотт. Погода на 
станции по-летнему теплая - 
минус 25 градусов Цельсия…

Столь солидная экспедиция 
под руководством Артура Чи-
лингарова предпринята и для 
того, чтобы еще раз заявить, 
какое огромное значение 
Россия как ведущая полярная 
держава придает исследо-
ваниям на самом холодном и 
самом суровом на земле кон-
тиненте...»

Мы, конечно, сфотогра-
фировались у «земной оси» 
- зеркального шара, установ-
ленного американцами возле 
своей станции, сходили к ним 
в громадную кают-компанию 
попить чаю-кофе, посмотре-
ли многоэтажный научный 
комплекс, где в тот момент 
работало аж 240 человек, и 
даже в сувенирной лавке ку-
пили футболки и шапочки с 
надписями «Южный полюс»…

Но больше всего после оче-
редных бессонных суток хоте-
лось спать. Правда, радовала 
тщеславная мысль: как только 
вернусь в родной Питер и кто-
нибудь вспомнит, как в ново-
годние каникулы летал на юг 
в какой-нибудь там Шарм или 
Дубай, я «скромно» замечу:

- Я тоже на юге был. Правда, 
не покупался - 25-градусный 
мороз и кругом только лед. Но 

зато южнее этого юга на зем-
ле ничего нет… 

Когда в тот же день, 7 ян-
варя, мы вернулись в Чили, 
то подсчитали: на путь до по-
люса и обратно ушло 29 ча-
сов 12 минут. Из них в возду-
хе в Ан-74 и Ми-8 мы летели 
22 часа. Остальные семь по-
тратили на пересадки, доза-
правки и на станцию Амунд-
сен - Скотт. Пролетели боль-
ше 8 тысяч километров. 

Ну а если считать всю до-
рогу от Москвы, через Лис-
сабон, остров Сол, через 
экватор и Рио-де-Жанейро, 
Пунта-Аренас, российскую 
антарктическую станцию Бел-
линсгаузен и обратно, то за 
девять дней получилось 40 
тысяч километров. 

И конечно, без помощи 
Питера МакДауэлла, без по-
садки на его базе «Патриот 
Хиллз», без того, что его люди 
на маленьком тракторе по не-
обитаемому заснеженному 
куполу три дня тащили во-
локушу с бочками и закинули 
для наших вертолетов топли-
во на ледник за 550 киломе-
тров - это как раз середина 
пути от «Патриот Хиллз» до 
Амундсен - Скотт, - нам труд-
но было бы пролететь над до-
брой половиной Антарктики и 
впервые добраться на Ми-8 
до Южного полюса. 

Ну а спустя полгода, летом 
2007-го, мы шли вместе с 
братом Питера Майком на Се-
верный полюс на борту «Ака-
демика Федорова» с двумя 
«Мирами». И как я уже гово-
рил, Майк оказался во втором 
«иностранном» экипаже на 
«Мире-2» с пилотом Евгением 
Черняевым и бортнаблюдате-
лем Фредериком Паулсеном. 
Так что его мечта о достиже-
нии «реального Северного 
полюса» все же осуществи-
лась. И в организацию первой 
в истории российской высо-
коширотной глубоководной 
экспедиции «Арктика-2007» 
он, как и Фредерик Паулсен, 
вложил не только свои силы, 
но и средства. Чилингаров на 
организацию этого похода - а 
он не только прославил Рос-
сию, впервые установив флаг 
нашей страны в точке, где 
сходятся все земные мери-
дианы, на глубине 4261 метр, 
и взяв пробы грунта для до-
казательства, что идущие от 
побережья Сибири к полюсу 
подводные хребты являются 
продолжением российских 
территорий, и взбудоражив 
тем самым весь мир, и пре-
жде всего арктические дер-
жавы, претендующие на бо-
гатейший шельф Северного 
Ледовитого океана, - из гос-
бюджета не получил ни копей-
ки. Как и многие другие свои 
экспедиции, в том числе и 
первую в нынешнем веке рос-
сийскую дрейфующую стан-
цию «Северный полюс-32», он 
организовал «Арктику-2007» 
на средства спонсоров, в ос-
новном своих друзей.

Владимир СТРУГАЦКИЙ
Фото автора

(Продолжение 
в следующем номере)Гидронавты после погружения на Северном полюсе

На Северном полюсе мы с Майком МакДауэллом решили 
сфотографироваться на память
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ОТВЕТЫ
НА КРОССВОРДЫ

Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Самое время 
выслушать близких с их 
проблемами.

ТЕЛЕЦ. Удастся все, 
имеющее отношение к 
досугу и общению.

БЛИЗНЕЦЫ. Контакты 
имеют для вас огром-
ное значение.

РАК. Сдерживайтесь. 
Дышите глубже и ни с 
кем не конфликтуйте.

ЛЕВ. У вас есть воз-
можность заключить 
очень выгодную сделку.

ДЕВА. В среду сдержи-
вайте желание что-то 
изменить или купить.

ВЕСЫ. Все силы надо 
бросить на реализацию 
чего-то очень важного.

СКОРПИОН. Романти-
ческие интересы отой-
дут на второй план.

СТРЕЛЕЦ. От вас по-
требуется рвение в ра-
боте.

КОЗЕРОГ. Используй-
те эту неделю для до-
машних дел.

ВОДОЛЕЙ. Повреме-
ните с выводами, даже 
если вас разочаровали.

РЫБЫ. Обращайтесь 
за помощью к окружа-
ющим.

- Хорошо на двух рабо-
тах! Денег - много.

- Но не потому, что пла-
тят, а потому, что тратить 
некогда…

Спасет ли Россию 
трудоголизм?

Стр. 6

       

- Рекордный урожай 
хлопка собрали в этом году 
в Узбекистане!

- Но для этого потребо-
валось выпотрошить около 
100 тысяч ватных халатов!

Вести с полей: 
труженики Ленобласти 

собирают урожай

Стр. 7

       

- Западные аналитики 
поняли, что ремонт машин 
прибыльнее, чем их про-
дажа...

- Ха! А наши-то, кстати, 
это давным-давно знают и 
используют!

Спецвкладка 
для автомобилистов

Стр. 11, 12, 29, 30

       

- Когда вижу на мат-
че футбольных фанатов, 
я сразу же однозначно и 
бесповоротно понимаю, 
что термин «стадион» мог 
произойти только от слова 
«стадо», и ни от какого дру-
гого!

Для фанатов 
придумали правила 

поведения

Стр. 35

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРДЫ

АСТРОПРОГНОЗ
КРОССВОРД № 2

По горизонтали: 3. Халиф. 8. 
Грива. 9. Опара. 10. Йомен. 13. 
Арто. 16. Омет. 18. Грумант. 19. 
Осел. 20. Чтец. 21. Дог. 22. Шваб. 
23. Злин. 24. Ланолин. 25. Урия. 
27. Азан. 30. Непер. 33. Титло. 34. 
Тимус. 35. Жерар. 

По вертикали: 1. Мгла. 2. Бинт. 
3. Хай. 4. Лем. 5. Фон. 6. Заем. 7. 
Рафт. 11. Осуждение. 12. Еванге-
лие. 14. Ресивер. 15. Оглобля. 16. 
Отчизна. 17. Ежевика. 25. Уатт. 
26. Истм. 28. Зима. 29. НАСА. 30. 
Нож. 31. Пер. 32. РТР.

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 2. Кобольд. 

7. Библ. 8. Вино. 9. Чир. 10. Кра-
кле. 12. Еремин. 15. ВЧК. 16. Ва-
тага. 18. Суфизм. 20. Рокфор. 
22. Выверт. 23. Ясы. 24. Коломб. 
27. Славка. 30. Что. 31. Ални. 32. 
Ирод. 33. «Паккард». 

По вертикали: 1. Литр. 2. Клок. 
3. Бечева. 4. Люрекс. 5. «Двое». 6. 
Янки. 10. Кувырок. 11. Артикул. 13. 
Моисеев. 14. Наметка. 17. Гео. 19. 
Узы. 21. Рябчик. 22. Высота. 25. 
«Орли». 26. Ощип. 28. Амид. 29. 
Крон.

По горизонтали: 3. Титул верховного главы мусульман. 
8. Длинные волосы на шее некоторых животных. 9. Жидкая за-
кваска для теста. 10. Английский гвардеец. 13. Кличка героя 
рассказа Александра Куприна «Белый пудель». 16. Сложенная 

большой кучей солома. 18. Древнерусское название Шпицбергена - 
обширного полярного архипелага, расположенного в Северном Ледо-
витом океане. 19. Вьючное животное. 20. Артист, выступающий с худо-
жественной декламацией. 21. Порода крупной и сильной собаки. 22. 
Прозвище немца. 23. Курортный город в Чехии, в исторической обла-
сти Моравия. 24. Животный воск. 25. Библейский пророк. 27. Призыв 
к молитве, возвещаемый с минарета муэдзином. 30. Английский мате-
матик, создатель логарифмов. 33. Знак над строчкой. 34. Вилочковая 
железа. 35. Живописец Наполеона I. 

По вертикали: 1. То, чем буря небо кроет. 2. Материал для перевяз-
ки ран. 3. Громкая брань, ругань. 4. Известный польский писатель-фан-
таст, автор романа «Солярис». 5. Задний план картины.  6. Получение в 
долг денег, ценностей на определенных условиях.  7. Спортивное плав-
средство на основе надувных баллонов для сплава по бурным рекам. 
11. Антоним слов «одобрение», «оправдание». 12. Жизнеописание Ии-
суса Христа. 14. В паровых машинах: труба между цилиндрами. 15. 
Жердь в упряжи. 16. Отечество, родина. 17. Очень вкусная черная 
ягода. 25. Английский изобретатель, создатель универсальной паро-
вой машины. 26. Неофициальное название Коринфского перешейка. 
28. Время готовить телегу. 29. Национальное аэрокосмическое агент-
ство США. 30. Наваха.  31. «... Гюнт», Ибсен. 32. Старое название ради-
отелекомпании с программой «Вести».

По горизонтали: 2. Покровитель жилищ в скандинавских 
мифах. 7. Древний город в Финикии. 8. Одна из форм су-
ществования зеленого змия. 9. Рыба семейства лососевых. 
10. Узор из тонких трещинок на глазурованной поверхности 

керамических изделий. 12. Автор «Кремлевского холма». 15. Чекист-
ский орган. 16. Шумная толпа, сборище. 18. Течение в исламе. 20. 
Сорт сыра с острым вкусом и запахом. 22. Причуда. 23. Древнерусское 
название скифо-сармато-аланских племен, предков осетин. 24. Фран-
цузский скульптор, основоположник скульптуры французского Раннего 
Возрождения (ок. 1430 - 1512 гг.). 27. Небольшая певчая птица отряда 
воробьиных. 30. «...? Где? Когда?». 31. Магнитотвердые сплавы железа 
с никелем и алюминием. 32. Крайне злой, жестокий человек. 33. Марка 
легковых автомобилей, выпускавшихся в США в начале века.

По вертикали: 1. Водный килограмм. 2. Обрывок, кусок чего-либо. 
3. Веревка. 4. Блестящая нить. 5. Роман Бондарева и стихотворение 
Цветаевой. 6. Прозвище американцев - уроженцев США. 10. Акроба-
тический элемент. 11. Отдел, параграф в законе. 13. Российский ба-
летмейстер. 14. Предварительный вид чего-нибудь. 17. Первая часть 
сложных слов со значением «относящийся к Земле». 19. Оковы, канда-
лы. 21. Лесная птица семейства тетеревиных. 22. Отрезок перпендику-
ляра, опущенного из вершины геометрической фигуры на ее основание. 
25. Аэропорт в Париже. 26. «Попасть как кур в ...». 28. Синтетическое 
волокно. 29. В греческой мифологии: титан, сын Урана и Геи.
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Понедельник, 8 августа Четверг, 11 августа Воскресенье, 14 августа
День +20 День +17 День +22 

Ночь +16 Ночь +15 Ночь +14

Давление - 750 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - западный, 5 м/с Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - южный, 2 м/с

Солнце: восход 5.55, заход 22.12 Солнце: восход 6.02, заход 22.04 Солнце: восход 6.10, заход 21.55 

Вторник, 9 августа Пятница, 12 августа УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +17 День +17

Ночь +15 Ночь +15

Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 748 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход 5.58, заход 22.09 Солнце: восход 6.05, заход 22.01

Среда, 10 августа Суббота, 13 августа ЗДОРОВЬЕ. Высокая влажность 
воздуха будет способствовать 
снижению содержания кислорода 
в воздухе, что неблагоприятно от-
разится на самочувствии людей с 
легочной и сердечной недостаточ-
ностью. 

День +21 День +20

Ночь +14 Ночь +13

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 6.00, заход 22.06 Солнце: восход 6.07, заход 21.58

НАШ МЕТЕОПОСТ

ясно

дождь гроза

переменная
облачность

пасмурно

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

10 АВГУСТА
 220 лет назад, в 

1791 году, во время рус-
ско-турецкой войны 1787 
- 1791 гг. русская эскадра 
Черноморского флота под 
командованием контр-
адмирала Федора Ушако-
ва разбила турецкую эс-
кад ру у мыса Калиакрия.

13 АВГУСТА
 100 лет назад, в 

1911 году, в Петербур-
ге состоялось освящение 
храма Спас на Водах, уве-
ковечившего память ге-
роев-моряков, погибших 
в русско-японской войне 
1904 - 1905 гг.

14 АВГУСТА
 65 лет назад, в 1946 

году, было издано поста-
новление ЦК ВКП(б) «О 
журналах «Звезда» и «Ле-
нинград», в котором жест-
кой критике подверглось 
творчество Анны Ахмато-
вой и Михаила Зощенко.

1

2


	SM01-808
	SM02-808
	SM03-808
	SM04-808
	SM05-808
	SM06-808
	SM07-808
	SM08-808
	SM09-808
	SM10-808
	SM11-808
	SM12-808
	SM29-808
	SM30-808
	SM31-808
	SM32-808
	SM33-808
	SM34-808
	SM35-808
	SM36-808
	SM37-808
	SM38-808
	SM39-808
	SM40-808

